
■ . .ч  /
пролетарии Scex стран, соедияяйтеа!

ОРГАН ТОИСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
Газета основана 1 июня 1917 года ВТОРНИК, 3 ДЕКАБРЯ 1968 ГОДА № 280 (13697) Цена 2 коп.

р11111Ш111111П1Ш1Ш11111М111111111111111И11111М111111111111Ш11111111111111111111111Ш11111111111111111Ш11Ш1111111111111111П11111П111П111Ш11111111111!1111Ш1111111111Ш11Ш1ПН11П1Ш111Ш111111Ш1111111Ш1111111111П1111111111111П111111111111111Ш111111111111111111И11

il/' ■ '

На трудовой вахте в честь столетия со дня рождения 
В. И. Ленина высокопроизводительно трудится в цехе 
№ 25 Томского электролампового завода ударница ком
мунистического труда Полина Ильинична Симакова.

Фото в. Ефименко.

ХОР ОШИЕ ^  С Т А Р Т  
Ш Т А М П О В О Ч Н О Г О

Вчера рабочие штам
повочного цеха №,.2 за
вода «Сибэлек.тромогор» 
узнали приятную весть. 
Итоги выполнения плана 
за ноябрь показали, что 
этот цех по-прежнему 
идет впереди соревную
щихся.

Совсем не прост Груд 
штамповщика. Здесь из
готавливаются слож'!ые 
детали для крановых и

рольганговых двигате
лей. Нужны полная от
дача энергии, максималь
ное напряжение и внима
ние.

Когда-то этот цех 
долгое время был одни.м 
из отстающих. И вот те
перь, уже третью декаду 
подряд рабочие второго 
штамповочного возглаз- 
ля*от ряды соревную
щихся. .......

П О  П О Ч И Н У  б а к ч а р ц е в

Дбйш; Зйа с полоЫной 
п я т и л е т н и х  п л а н а

Земледельцы нашего совхоза поддерживают почин оак- 
чарских хлеборобов, решивших выполнить за пятилетку 
два пятнлетннх плана продажи хлеба государству. Наш 
рубеж — за пятилетку два с половкной плана! Для этого 
придется немало потрудиться.

Урожайность по совхозу 
в этом году составила более 
18 центнеров зерна с гекта
ра. Мы разработали кон
кретные мероприятия по 
дальнейшему улучшению 
культуры земледелия. За 
счет корчевки леса на 600 
гектаров расширим посев
ную площадь. Уже получена 
смета на улучшение 1.100 
гектаров имеющихся полей. 
Работы эти будет проводить 
механизированный отряд 
районного объединения 
«Сельхозтехника».

К 1971 году будут освое
ны севообороты. Сейчас уже 
полностью проведено обсле- 
дование'шочв. Анализы об
рабатывает областная агро
химлаборатория, а к весне 
будут известны результаты. 
В зависимости) от них будем 
вносить необходимое коли
чество органических и ми
неральных удобрений, ос
новной способ внесения, как 
и прежде, останется на.юм- 
иый.

Мы приобрели два наво
зоразбрасывателя, купим

еще два. В зимний период 
вывезем на поля 16 тысяч 
тонн перегноя. Труд пред
стоит большой, но он под 
силу специальному мехалн- 
зированному отряду. Сейчас 
на вывозке перегноя заняты 
6 тракторов «Беларусь» с 
саморазгруживающ и м и с я 
тележками, три самосвала и 
два погрузчика. Этот отряд 
не расформировывался в те
чение всего года.

Надо сказать о целесооб
разности создания подоб
ных отрядов. В нашем сов
хозе он вполне себя оправ
дывает. Механизаторы за ле
то вывезли 9.000 тонн пе
регноя, возили, гравий и зе
леную массу при закладке 
силоса. Работают все стара
тельно; но особо нужно от
метить труд трактористов 
Г. А. Петрова и И. Л. Ва- 
кунчева.

В связи с увеличение.м 
валовых сборов зерна нам 
придется расширить су
шильное хозяйство. На Ка- 
личкинской ферме уже на
чато етроительство зерносу

шилки пропускной способно
стью 10 тонн зерна в час. 
Но этого все-таки мало: Не 
мешало бы иметь высоко
производительные сушилки 
на всех фермах и бригадах 
совхоза.

У нас большая нагрузка 
на комбайн, и с увеличе
нием посевной площади она 
еще больше возрастет, а 
это создаст трудности в про
ведении уборочных работ. 
Чтобы так не получи прсь, 
мы планируем увеличить 
комбайновый парк на 5 ма
шин. Выйдут на наши поля 
в следующем году и 10 но
вых тракторов. Большую 
трудность испытывают на
ши полеводы из-за недостат- 
ка грузового автотранспор. 
та. Если в период посевной 
кампании еще как-то удает
ся не срывать сроков работ 
йз-за отсутствия транспор
та, то во время уборки уро
жая'нередки простои зерно- 
вых комбайнов по этой при
чине. Хозяйству сейчас нуж
но не менее 10 автомашин, 
но в прошлом голу мы С.М-">Г- 
ли купить их только 2. Ви- 
ди.уто. и в этом году будет 
не больше.

1Г. БАКУНЧЕВ, 
главный агроном сов
хоза «Володинскнй» 
Кривошеинскрго района.

j  Решения октябрьского Пленума ЦК К П С С в жизнь

клю ч к ПЛОДОРОДИЮ
=  На октябрьском Пленуме 
S  ЦК КПСС говорилось о не- 
=  обходимосги резкого уведи- 
Н чения производства мине-' 
=  ральных удобрений. Хи.ми- 
=  зация ■—■ важнейшая основа 
=  роста производительности 
=  сельского хозяйства, и чем 
=  быстрее идти по этому пути.
S  тем значительнее будут до- 
S  стижения. Однако исполъзо- 
S  валие удобрений дожкно 
£  осуществляться строго на 
£  научной основе. •
£  Сотрудники Томской зо-
S  нальной агрохимической ла- 
£  бораториц провели- в 73 хо- 
=  зяйствах области агрохими- 
S  ческое обследование 518 
£  тысяч гектаров пахотных зе- 
=  мель и 110 тысяч гектаров 
=  лугов. Проделано около 300 
S  тысяч анализов почвенных 
=  образцов, поставлено свыше 
=  130 опытов с минеральчы- 
=  ми удобрениями.'
=  На основании получен-.
£  ных данных более 50 io - . 
=  зяйсгвам выданы рекомая- 
S  дации и агрохимические 
£  карты по применению мнне- 
=  ральных,' и органических 
£  удобрений. Проанализирб- 
=  вано также болёе ' 3 тысяч 
£  проб грубых и сочных кор- 
£  мов.
£  В 1969 году лаборатория 
=  закончит первый тур агро- 
£  химического обследования.
=  Необходимо еще обследо- 
=  вать около 60 тысяч гекта-
I  ^  л л л в в п з а а  Л  Л И  Л ц |
£  На октябрьском Пленуме 
£  ЦК КПСС, посвяиценном 
£  вопросам сельского хозяйст- 
£  ва. Генеральный секретарь 
I  ЦК КПСС Л. И Брежнев 
£  сказал: «...В ближайшие го-
£  ды надо расширить также 
£  выпуск -на ленинградском 
=  Кировском заводе мощных 
£  колесных тракторов К.700,
£  которые хорошо заре- 
=  комендовали себя, особенно 
£  в степных районах»- 
£  "Кировцы восприняли эти 
g  слова как программу дейст- 
=  ВИЙ. Здесь создан поточный 
£  выпуск тракторов
£  НА СНИМКЕ: в сдаточном 
£  цехе. На переднем плане 
£  слесарь-испытатель А. И.
£  Савицкий (справа) и мастер 
£  участка Н- И. Суханов.
=  Фото П. Федотова.
=  Фотохроника ТАСС.

ров пахотных земель и 80 
тысяч гектаров лугов.

Велика потребность сель
ского хозяйства области в 
минеральных удобрениях. 
По данным агрохимического 
анализа 72,4 процента об- 
следо1ванных - почв. нуж да
ются в фосфорнЬхх . удобре
ниях, 42,7 процента — в 
калийных, а азотные удоб
рения необходимы для обо
гащения почв почти на всей 
территории области'.

Минеральные удобрения, 
особенно азотные и фосфор
ные, благотворно сказыва
ются на урожайности всех 
зерновых культур. Опытные 
данные за 4 года, получшн 
ные в нашей лаборатории, 
го'вордт о том, что в,, резуль
тате внесения ' полной дозы 
минеральных удобрений 
яррвая пшеница на выщё.тю- 
ченных черноземах дала до
полнительно . 6,5 ценглера 
зерна с гектара, , на темно- 
серых почвах — 4,2, на- се
рых лесных — 5;7, на свет
ло-серых — 6,3" и, наконец, 
на дерново-подзолистых — 

,4,1 центнера. Из; этого сле
дует, что применять каж
дый килограмм минераль
ных туков, особенно при их 
дефиците, нужно. Строго по 
агрохимическим ' нартам, в 

■ зависимости от обеспеченно
сти почв элементами пи- 
' тания растений и Ь учетом

потребности в них каждой 
культуры. Примеров грамот
ного, эффективного исполь
зования удобрений можно 
привести немало. Хорошим 
руководством в борьбе за 
высокие урожаи зерновых 
стали материалы агрохч.ми- 
чесного обследования в ко.л- 
хозе «Заря» Асиновского 
района. В этом хозяйстве 
разработали план внесения 
минеральных удобрений по 
полям севооборотов. Перио
дически его уточняют, исхо
дя из надич1ия удобрений. 
Недостаток минеральных ту
ков частично восполняется 
органическими удобрения.ми. 
И опять-таки с учетом со
держания питательных ве
ществ в почве и перегное.

Но, к сожалению, в неко
торых хозяйствах, имея не
обходимые рекомендации 
агрохимической службы, 
удобрения по-прежнему ис
пользуются наобум. Агро- 
НО.МЫ на местах нередко 
весьма приблизительно вы
полняют советы агрохи.ми- 
ков. Так обстоит дело, на
пример, в совхозе «Заря» 
Томского района, в колхозе 
«Рассвет» Шегарского рай
она и в некоторых других. 
Шаблонное, необоснован
ное применение удобрений 
может привести не к увели
чению урожайности, а, на
против, к ■ ее снижению, к

излишней. трате сил и 
средств.

Есть еще руководители и 
специалисты хозяйств, кото
рые расценивают агрохими
ческое обследование почв 
как мероприятие малоэффек
тивное, ненужное. Для со
трудников зональной лабо
ратории в колхозах и совхо
зах порой • не создаются не
обходимые условия для ра
боты, им не выделяют в по
мощь подсобных рабочих,

В некоторых хозяйствах 
минеральные удобрения хра
нят в неприодособленных 
помещениях. Эго приводит 
к ухудшению их физических 
свойств. В колхозе имени 
Ленина Зырянского района 
склад, где лежат удобрения, 
протекает, пол земляной, от
секов нет. А1ммиачная се
литра в количестве 150 
центнеров, которая там хра
нилась, превратилась в глы
бу и перемешалась с наво
зом. Не лучше хранят удоб
рения и в колхозе имени 
XXII съезда КПСС Кожев- 
никовского района.

«Витаминами земли» на
зывают химические удобре
ния. В руках умелого, рачи
тельного хозяина они — на
дежный ключ к плодородию 
полей и лугов.

С. к ш ч  
заместитель заведующего 
Томской зональной лабо. 
раторией.

Л и ч н ы й
п р и м е р

Т о щ а к а
у  шофера Парабельского 

сплавучастка В. С. Алина 
много забот. Он^—'секретарь 
первичной партийной орга
низации. Много врв-мени 
приходится уделять воспи
тательной работе в коллек
тиве, интересоваться ходом 
выполнения плана, решать 
вопросы комсомольской, 
профсоюзной, партийной 
жизни-

Коммунист В. С. Алин и в 
труде первый. Ноябрьский 
план вывозки леса он пере
выполнил почти на 250__ ку
бометров. Хорошо идут у не
го дела и в декабре-.

К. ДЕЕВ.

г-*
ш

р с

^ т »

V '

Юрий Трофимович Денисенко по сне. 
циальности машинист битумовоза. Ра
ботает он в С У.4 треста Омскнефтепро- 
водстрой. Уже 11 лет строит он нефте. 
и газопроводы. Участвовал в строитель

стве нефтепровода Туймаза—Иркутск, 
газопровода Бухара—Урал. Сейчас
Юрий Трофимович стрсшт нефтепровод 
Александровское—Нижневартовское.

Фото в. Ефиме:нко.

П О П Р А в  К А 
К ОБЯЗАТЕЛЬСТВУ

Птицеводы колхоза «Заря» Асиновского района по при
меру птичниц совхоза «Молчановский» в феврале вклю
чились в соревнование за повышение продуктивности кур 
и обязались получить в течение года по 180 яиц на не- 
сушку. Обязательство выполнено досрочно. За 11 меся
цев от каждой курицы.несушки получено по 187 яиц,' а 
всего их собрано свыше миллиона 770 тысяч штук.

До конца года птичницы колхоза «Заря» Е. Крышело- 
вич, Г. Кинжагулова, С. Пуцык и другие решили ;^овеети 
яйценоскость кур до 200 яиц, Сейчас они ежедневно со
бирают более 5 тысяч яиц от 10.100 кур.несушек.

И. КОРШУНОВ.
Асино-вский район.

ПЕРЕД ТРУДНЫ М  
П О Д Ъ Е М О М

В нынешнем .году комби
нат Томлес должен загото
вить 6, Г миллиона кубомет
ров деловой древесины. Из 
этого количества леса толь
ко 2,5 миллиона кубомет
ров будет ,̂ 1ереработано на 
месте и вывезено в виде го
товой продукции и полуфаб
рикатов. От переработанно
го на месте сырья останется 
700 тысяч кубометров отхо
дов. Они не используются-

3,2 миллиона кубометров 
деловой древесины в год 
вывозятся за пределы Том
ской области. Одна треть 
этого количества — буду
щие древесные отходы. Но 
это еще не все. Если учесть, 
что в деловой древесине н а• 
50 процентов больше влаж
ности, чем в изделиях и по
луфабрикатах, то в ви.це 
«приложения» к лесным 
грузам прибавляется 1,6 
миллиона тонн во-ды.

Эти примеры свидетель
ствуют: давно назрела необ
ходимость уделить серьез
ное внимание деревообраба
тывающей отрасли, в част
ности, производству древес
но-волокнистых и древесно
стружечных плит. Строи
тельство предприятий по I'X 
выпуску окупается в тече
ние грех лет.

К сожалению, до поел-.а д- 
него . времени в комбинате 
Томлес ■ основное внимание 
уделяли лесозаготовкам, а иа 
деревообработку смотрели, 
как иа нечто второ-степе)!- 
ное. Вместо внедрения пере
довой технологии, автом.тги- 
зации • и механизации огра
ничивались внедрением от
дельных полукустарных опе
раций и приемов. В проект
но-конструкторском бюро 
комбината только два чело
века занимались во'просями 
деревообработки и то пре
имущественно, тарным про
изводством. Наскоком, без 
вдумчивого экономичвакого 
анализа велось планирова
ние. Много лучшего остав.

ляет желать техническое 
снабжение.

И вот результат. Рента
бельность томских дерево
обрабатывающих предприя
тий значительно ниже, чем 
соседних, красноярских. 
Сравнительно недавно вве
денные мощности уже не 
могут удовлетворить: мо
рально устарела технология, 
изменился спрос потребите
лей. Так получилось с цеха
ми столярных изделий и ме
бельным на бывшем Том
ском ЛПДК. Только бес, 
контрольностью руководи
телей бывшего Томского 
ЛПДК и безответственно
стью работников треста 
Томлесстрой можно объяс
нить то, что до сих пор не 
принят в эксплуатацию цех 
столярных изделий.

В октябре Асиновский 
ЛПДК реорганизован в де
ревообрабатывающий комби
нат, а Томский ЛПДК раз
делен на два предприятия: 
деревообрабатывающий и 
лесо;перевалочный комбинат 
ты..

Сделан первый шаг по 
пути структур'ной специали
зации отрасли. Этот про
цесс, на наш взгляд, должен 
завершиться созданием спе- 
циализировапного треста. 
Его создание позволит быст
рее решить поставленные 
перед деревообработкой за
дачи — ввод и освоение но
вых производственных .мо1ц- 
ностей, внедрение пере

довой технологии, современ
ных методов организации 
производства и труда, ком
плексная механизация и ав
томатизация, ' дальнейшая 
специализация. Это ' будет 
способствовать повышению 
эконом1ической эффективно
сти деревообрабатывающей 
промышленности, росту про
изводственно - технической 
культуры предприятий.

Л. БОНДАРЕНКО,
заместитель управляю
щего трестом Обьлесо.
сплав.

Б Р О С О К  Ч Е Р Е З  У Р А Л

шаааяммашнваашаавааияаввввя

АЛМА-АТА, 2 декабря. 
(ТАСС). Две нитки круи. 
нейшего в стране нефтепро
вода Узень—Гурьев—Куй
бышев форсировали сегодня 
реку Урал. Укладка дюке, 
ров — подводной части тру
бопровода по дну этой реки 
произведена Уфимским от
рядом управления подвод-

вввввввававвввввавввваввввввввв

но-технических работ; воз. 
главляемым инженером 
М. Ф. Максимовым. За иле. 
чами этих специалистов — 
дюкеры газопровода Сред
няя Азия—Центр, гигант, 
ские водопроводы на казах
станской целине.

Взяв начало на полу ост.
вавввввввввввав1

ш

рове Мангышлак, новая ма
гистраль прошла вдоль же. 
лезной дороги почти тысяче
километровую дистанцию и 
уперлась в древнюю реку. 
Теперь водная преграда пре
одолена- В конце года нефте. 
провод придет в Гурьев на 
нефтеперерабаты в а ю щ и й 
завод.

1вваввввв8 авв-в!

/

ш й в |
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tio рскцюа стране

ШИРСКАЯ ГРЭС;
1 .200  ТЫСЯЧ КНЛОВАП

КАШИРА (Московская об
ласть), 1 декабря. (ТАСС). 
Очередной энергоблок мощ
ностью 300 тысяч киловатт 
включен в сеть сегодня ' на 
Каширской ГРЭС — первенца 
советской энергетики. С вво
дом этого блока мощность 
станции достигла 1.200 тысяч 
киловатт. Таким образом, ле
гендарная «Каширка» стала в, 
сто раз «сильнее» той электро, 
станции, которая была сооруЦ 
жена в первые годы Совет
ской власти.

ДАРЫ ОКЕАНСКНХ 
ГЛУБИН

Промышленность Россий
ской Федерации вдвое увели
чила изготовление ■ копчено
стей и сушено-вяленых изде
лий из океанских рыб. Про
дукция эта пользуется по
стоянным спросом у населе. 
ния. Еще больше возрастет ее 
выпуск в ближайшие годы. В 
1975 году из даров моря бу
дет изготовлено 200 тысяч тонн 
различных деликатесов. Чтобы 
достичь этого, Министерство 
рыбного хозяйства республи
ки наметило расширить суще, 
ствующие и . построить новые 
предприятия.

Особенно много предстоит 
сделать в Сибири и на Даль
нем Востоке. В Тюмени уже 
началось сооружение мощно^ 
рыбокоптильного завода. Его 
производите'льность — девять 
тонн кулинарных изделий в 
сутки. Крупные рыбоперера. 
батывающие предприятия за- 
планировано построить в Ом
ске, Магнитогорске, Челябин
ске, Кургане, Бийске.

Намечено расширение коп
тильных цехов и заводов так. 
же в Татарской АССР, Куйбы
шевской, Саратовской, Сверд
ловской и Ростовской обла. 
стях.

ПЯТИЛЕТКУ -  ДОСРОЧНО!
Досрочно завершили годе- 

вое задание горняки шахты 
№ 30 «Капитальная» треста
Кизелуголь. С начала года 
они отправили сверх плана 
сорок эшелонов угля. Выпол. 
НИЛ годовые социалистиче
ские обязательства коллектив 
старейшего на Алтае Михай
ловского содового . комбина
та.

Свыше ста заказчиков име- 
,ет Тургоякское рудоуправле
ние (Челябинская область). 
Его продукция — известняко
вые флюсы для металлургов. 
Коллектив предприятия рапор
товал о выполнении трехлет
него задания.

нтЕ ет€ШЕ 
ш к ь т

Экономическая эффектив. 
ность от внедреннь|х' в сель
скохозяйственное производств, 
во машин, сконструирован
ных работниками ГСКБ по зер
ноуборочным комбайнам' и 

'самоходным шасси (Таганрог^ 
превысила миллиард ,рублей. 
Большую выгоду сулит Также 

.использование новых высоко
производительных комбайнов 
«Нива» и «Колос», принятых к 
производству на заводах Ро
стова-на-Дону, Тулы, Таганро
га.

Корреспондент ТАСС попро
сил ’ рассказать главного кон- 

• структора X. Изаксона о но. 
вых машинах.

—; Комбайны «Нива» и «Ко
лос», —■ сказал конструктор, 
— имеют современные фор. 
мы, удовлетворяют требова
ниям промышленной эстети
ки, они оборудованы герме
тической кабиной с центро. 
бежной очисткой поступающе
го воздуха. На пульте управ
ления сосредоточена система 
контроля за работой основных 
'агрегатов.

В конструкцию новых ком
байнов введено много усовер
шенствований, направленных 
на увеличение долговечности 
и надёжности узлов и агре
гатов ;

г ЦАСС).
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'КРАСНОЕ ЗНАМЯ 3 декабря 1968 года

9 мая Владимир Ильич 
первый раз в Роосии высту
пил открыто иа громадно'М 
массовом собрании в Народ
ном доме Паниной под фа
милией Карпова. Рабочие 
со всех районов наполняли 
зал. Поражало отсутствие 
полиции. Два пристава, по- 
вертевпшсь в начале собра
ния в зале, куда-то исчезли. 
«Как порошком их посыпа
ло», •— шутил кто-то. После 
кадета Огородникова предсе
датель предоставил слово 
Карпову. Я стояла в толпе. 
Ильич ужасно волновался. 
С минуту стоял молча, 
страшно бледный. Вся кровь 
прилила у него к сердцу. И 
сразу почувствовалось, как 
волнение оратора передается 
аудитории. И вдруг зал огла. 
сился громом рукоплеска
ний — то партийцы узнали 
Ильича. Запомнилось недо
умевающее, взволнованное

[Р.

1 8 7 0 - 1 9 7 0

Куоккалы руководил фак
тически всей работой боль
шевиков. Через некоторое 
время я  тоже туда дтересели- 
лась, уезжала ранним ут
ром в Питер и возвращалась 
поздно вечером.-. В то вре
мя русская полиция не ре
шалась соваться в Финлян
дию, и мы жили очень сво
бодно-

К Ильичу каждый день 
приезжал специальный че
ловек с материалами, газе
тами, '  письмами. Ильич, 
просмотрев присланное, са
дился сейчас же писать 
статью и отш1равлял ее с тем 
же посланным...

Я редко видала в эго вре
мя Ильича, проводя целые 
дни в Питере. Возвращаясь 
поздно, заставала Ильича 
всегда озабоченным и ни о 
чем его уж не спрашивала, 
больше рассказывала ему о 
том, что приходилось ви
деть и слышать.

Эту зиму мы с Верой Ру
дольфовной*) имели постоян
ную явку в СГ0ЛО1В0Й Техно
логического института. Это 
было очень удобно, так как 
через столовку за день про
ходила масса народу. В день 
перебывает другой раз боль
ше десятка человек. Никто 
не обраишл на нас внима
ния. Раз только пришел на 
явку Камо. В народном кав-

Н.  к. Кр у п с к а я

ВОСПОМИНАНИЯ
О Л Е Н И Н Е
лицо стоявшего рядом со 
мной .■ рабочего. Он спраши
вал: «то, кто это? Ему ни
кто не отвечал. Аудитория 
замерла; Необыкновенно 
подъемное настроение охва
тило всех ирисутствовавших 
после речи Ильича, в эту 
минуту все думали о пред
стоящей ■ борьбе до «овца.

Красные рубахи разорва-. 
ли на знамена и с пением 
революционных песен разо
шлись по грайонам.

Была белая майсяая воз
буждающая питерская ночь. 
Полиции, которую ждали, не 
было...

Не удалось Ильичу боль
ше выступать открыто на 
больших собраниях в ту ре
волюцию...

В конце июня приезжала 
в Питер только что освобо
дившаяся из варшавской 
тюрьмы Роза 'Люксембург. 
С ней виделись тогда Вла
димир Ильич и наша боль
шевистская руководящая 
публика... На этом совеща
нии говорили о создавшем
ся положенин, о той такти
ке, которюй надо было дерь 
жаться. Из Питера Роза пэ- 
е х ^ а  в Финляидию, а отту
да — за  rijanmiy.

В мае, когда движение на
растало, когда Дума стала 
отражать крестьянские на
строения, Ильич уделял ей 
очень большое внимание...

Когда встали во весь рост 
.вопросы о земле, когДа от- 
;крыго выявилось, говоря 
.словами Ильича, «объедине
ние чиновников и либера

лов против мужиков», ко
леблющаяся трудовая груп
па пошла за рабочими. Пра
вительство почувствовало, 
что Дум.а не будет надежной 
опорой правительства, и пе
решло в наступление, нача
лись 1иэбиеяия мирных де
монстраций, поджоги домов 
с народными собраниями, 

..началась еврейские погро- 
‘мы. 20 июня выпущено было 
правительственное сообще
ние по аграрному вопросу с 
резкими выпадами но адре
су Государственной думы.

Наконец 8 июля Дума бы
ла распущена, социал-демо
кратические газеты закры
ты, начались всякие ре
прессии, аресты. В , Крон
штадте и в Свеаборге разра
зилось восстание. Наши 
принимали там самое актив
ное участие. Вскоре аресто
вали нашу военную органи
зацию, в среде которой ока
зался провокатор. Это было 
как раз во время Свеаборг- 
ского восстания...

Восстание было подавле
но. Реакция наглела. Боль
шевики возобновили изда
ние нелегального «Проле
тария», ушли в подполье: 
меньшевики забили отбой, 
стали писать в буржуазной 
прессе, выкинули демагоги
ческий лозунг рабочего бес
партийного съезда, который 
при данных условиях озна
чал ликвидацию партии. 
Большевики требовали эк
стренного съезда.

Ильичу пришлось пере
браться в «ближнюю эмигра
цию», в Финляндию. Он по
селился там у Лейтейзеяов 
на станции Куоккала, непо
далеку от вонзала.

Ильичу отвели комнату в 
сторонке, где он строчил 
свои статьи и брошюры и 
куда к нему приезжа.^и и це- 
кисты, и пенисты, и приез
жие из провинции. Ильич из

казском костюме он нес в 
салфетке какой-то шарооб
разный предмет. Все в сто
ловке бросили есть и при
нялись рассматривать не
обычайного посетителя. 
«Бомбу принес», — мелька
ла, вероятно, у большинства 
мысль. Но это оказалась не 
бомба, арбуз. Камо принес 
нам с Ильичей гостинцев— 
арбуз, какие-то засахарен
ные орехи. «Тетка принес
ла», — пояанял как-то за
стенчиво Камо. Этот отчаян
ной смелости, непоколеби
мой силы воли, бесстрашный 
боевик был в то же время 
каким-то чрезвычайно цель
ным человеком, немного на- 
ивньш и нежным товарищем. 
Он сцграстно был привязан к 
Ильичу, Красину и Богдано- 
вданБывялнугдасовэК'уоккале.. 
Подружился с-к -моей ма.т, 
терью, рассказывал ей

.Oi^eCT ■ . ttsu
Mt̂ * Ъздйлу из
ляндии в Питер,' всегда 
брал с собой оружие, и ма
ма каждый раз особо забот
ливо увязывала ему револь
веры на спине.

С осени стал выходить в 
Выборге нелегальный «Про
летарий», ното'рому Ильич 
уделял много времени и 
внимания...

...Большевики настаивали 
на ускорении партийного 
съезда. Он назначен был на
конец на апрель!). Съезд по
лучился очень многочислен
ный...

Со съезда Ильич приехал 
позже других. Вид у него 
был необыкновенный: под
стриженные усы, сбритая 
борода, большая соломен
ная шляпа. '

Тотчас после съезда Иль
ич ̂ выступил с докладом в 
Териоках в гостинице фин
на Какко (эта гостиница по
том сгорела) перед приехав
шими в большом количестве 
из Питера рабочими.

3 июня была разогнана 
II Дума. Вся большевистская 
фракция приехала поздно 
вечером в Куоккалу, проси
дели всю ночь, обсуждая со
здавшееся положение. От 
съезда Ильич устал до край
ности, нервничал, не ел. Я 
снарядила его и отправила в 
Стирсудден, в глубь Фин
ляндии...

Из Стирсуддеиа поехали 
на конференцию в Терио- 
ки2). Обдумав на свободе 
всесторонне положение, Иль
ич на конференции выступил 
против бойкота III Думы. На
чалась война еще иа новом 
фронте, война с бойкотиста
ми, не хотевшими считаться 
с горькой действительностью 
и опьянявшими себя звонки-, 
ми фразами. В маленькой 
дачке горячо защищал свою 
позицию Ильич. Подъехал 
на велосипеде Красин и, стоя 
у окна, внимательно слушал 
Ильича. Потом, не входя в 
дачу, задумчиво пошел 
прочь... Да, было над чем 
подумать.

Подошел Штутгартский 
конгрессз), Ильич им был 
очень доволен. Доволен ре- 
'золюциямн о профсоюзах и 
об отношении к войне.

*} М енж инской .
1) И м еется  в ви ду  V с ъ е зд  

РСДРП, со сто я вш и й ся  в Л он
доне 13 м а я  — 1 и ю н я 1907 
года. Ред.

2) П етер б у р гско е  общ егород
с к а я  к о н ф е р е н ц и я  РСДРП в 
Т ер и о ках  (Ф инляндия), Ред.

3} М еж д ун ародн ы й  со ц и ал и 
с ти ч еск и й  к о н гр е сс  в Ш тут
га р т е  — VII к о н гр е сс  II Ин
те р н а ц и о н а л а  — прои сходи л  
18—24 а в г у с т а .1907 года. Ред.

(Продолжение- Начало в
№№ 233 — 279).

*

Высоких произвол- 
ственных показателей 
добиваются передовые 
оплетчицы цеха № 5 
завода «Томкабель» 
ударницы коммунисти
ческого труда Галина 
Алексеевна Жидова 
(слева) и Наталья 
Ивановна Пазыч. Р а . 
ботая на оплетке про. 
водов, они обслужива
ют по 16 станков н 
ежемесячно выполня
ют норму не ниже 
чем на 110 процентов, 

фото В. Ефимэчко.
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ных рублях толковали мно
го, а о потерянных тысячахЖ И Д  

0 4
«Коммунизм начинается там, где появляется самоотвержен

ная, преодолевающая тяжелый груд, забота рядовых рабочих 
об увеличении производительности труда, об охране каж. 
дого пуда хлеба, угля, железа и других продуктов...»

В̂. И. ЛЕНИН,.

• Часто приходится еще 
слышать, что осуществление 
экономической реформы на 
предприятии — дело инже
нерно-технических работни
ков. Рассуждают примерно 
так. Рабочий остается рабо. 
чим, его дело управлять 
станком. Если он честен, то 
и раньше не допускал бра
ка. Если ради рубля не ду
мал о качестве продукции, 
то есть мастера, контроле
ры, в силах которых накл. 
зать его рублем и заставить 
быть добросовестным. Пару- 
шителёй трудовой дисция. 
ЛИНЫ, их немного среди 
всех, тоже можно застазигь 
уважать трудовой распоря
док.
■ Тем не менее я не согла. 
сен с тем, что рабочий не 
имеет прямого отношения к 
реформе, ДТС.9 она не требу. 

_ет .по-новому взгл^цнухь . из ; 
себя, оцёйить свое M&i6 я' 
.КОДДектнве (если, .конечно, 

не чувствуешь - Себя Ну- 
жим на предприятии). Ре
форма требует от каждого 
из нас воспитания в себе 
качеств активного борца, она 
все больше стирает грань 
между понятиями «мое» и 
«государственное». Вот по. 
чему растет число рабочих, 
у которых есть лицевые сче
та экономии. Вот почему я 
горжусь тем, что являюсь 
обладателем розовой кии. 
жечки — моего счета эконо
мии.

Признаться, я не всегда 
думал так, и в начале отнес
ся к движению за лицевые 
счета без особого интереса. 
Как-то зашел к нам на уча
сток председатель заводской 
группы народного контроля 
Е. С. Симон. Он вручил мне 
розовую книжку с надписью 
«Лицевой счет эко-номии».

—Подумай, — сказал он, 
— у многих рабочих других 
цехов есть счета экономии. 
Давай н«. вашем участке 
нацнем с тебя.

«Откуда быть ей, эко
номии? — подумал я. — 
Производство у нас не се-

ся в штуках. Не много сэко
номишь».

Но отказываться было не
удобно. Положил книжечку 
в тумбочку. Не знаю, сколь
ко бы она там пролежала, 
если бы на следующий день 
мне не попалась статья в 
нашей многотиражной газе
те. В ней рассказывалось о 
вкладе бережливых казан
ского завода «Теплоконг- 
роль», с которым мы сорев
нуемся. Тут и задумался: 
почему другие причастны к 
доброму делу, а я в сторо
не?

Стал присматриваться не 
только на своем участке. И 
бросилось в глаза то, что я 
десятки раз и раньше ри- 
дел, но на что не обуЛща.т 
внимания. Лежит' готовый 
узел манометра стоимостью 
10 рублей. Но путь его не 
иа сбррк.у, а в.брак,., .в .ме-. 
таллойом. При нарезке резь^о 7' 
бы ломается: и .остается в 

, металле крохотный .метчик.
• Извлекать ei‘o не- научилиеь- 

— проще отправить весь 
узел в брак. Решил я попро
бовать вытащить метчик с 
помощью высокочастотных 
импульсов — получилось. 
Восстановил прибор. Вто
рой, десятый, двадцатый. 
Потом таким же способом 
сгал'чво’сстанавливать забра
кованные держатели. Де
таль вроде бы и пустяковая, 
а полтора рубля стоит.

Теперь в моей - розовой 
книжечке, помимо фамилии 
и табельного номера, запи
сана цифра — 3.0Q0 руб
лей. Именно столько я сбе
рег для завода за полгода.
Не менее важно и то, что не 
записано, не попало в книж
ку-

С тех пор пробудилось 
какое-то беспокойство у .ме
ня. Иду по коридору заводо
управления, вижу — плот
ники на пол линолеум на
клеивают. Материал дорогой, 
а в отходы целые пол(>сы 
идут. Сам даже не заметил, 
как остановился, задумался 
у рулона..;

Я беседо'вал со многими 
рабочими. Не каждый еще

считает своим делом участ
вовать в походе за эко*но- 
мию. Некоторые, как и сам 
я когда-то, отшучиваются, 
когда идет разговор о лице
вых счетах. Иди, говорят, в 
поточные цехи, там, может, 
и есть что экономить. А у 
самих чугунная стружка 
вперемежку с отходами 
цветных металлов ссыпана 
или еще хуже —■ целая за
готовка в стружки попала. 
Уходя на обед, забывают 
выключить свет. Все это не 
мелочи, это проявление на
шего равнодушия к добру, 
считающемуся «казенны-vi».

Все труднее остав.аться 
таким равнодушным. Жизнь 
заставляет менять свое от
ношение. Как-то в группе 
народного контроля зашел 
разговор, почему имэшто 
после перехода предприятия 
на новые условия планиро
вания и экономического сти
мулирования увеличилось 
количество рабочих, имею
щих лицевые счета эконо
мии. Реформа сыграла двой
ную роль. С одной стороны 
ближе и понятнее стала 

'-связи 'между общенародны- 
•ми, .заводскими и собствеи- 
ными заработанными день- 

-■ра-м-н. S другой, — диоцчп-. 
линирует людей, делает 
строже учет и контроль. И 

■ раньше нередко говорили в 
необходимости режима эко
номии, призывали быть бе
режливыми. Но в то же вре
мя не считалось зазорным 
выбросить испорченную де
таль. Рабочий мог свободно 
зайти в кладовую соседнего 
цеха и взять нужную заго
товку.

— Знаешь, как мы борем
ся с перерасходом металла. 
— рассказывал мне однан:- 
ды .начальник планово-дис
петчерского бюро нашего 
цеха. — Хожу по террито
рии предприятия, присмат
риваюсь, где что лежгаг. 
Примечу подходящую бол
ванку посылаю рабочего, 
чтобы принес ее.

Два-три года назад та
кое .было не редкость. 
Нередко и испорченную де- 
таль меняли на новую; каж
дого за руну не поймаешь. 
В производственном потоке 
миллионы деталей и заго
товок, четкой же системы 
контроля за ними не было. 
И получалось, о сбережен-

частенько умалчивали.
Экономическая реформа 

многое изменила. Каждая 
заготовка и деталь попали 
на учет. И тут выяснилось, 
что бережливых и инициа
тивных людей у нас нуда 
больше, чем равнодушных. 
Да и цена копейки, рубля 
возрасли. Даже задание ра
бочему стало даваться не 
только в штуках изделий 
или деталей, но и в денеж
ном выражении. Это тоже 
важно. Рабочий должен 
иметь ясное представление 
о доверенных ему государ
ственных ценностях. Когда 
на - заводе почувствовали, 
что- каждый килограмм ста
ли или другого металла 
строго учитывается, имеет 
для предприятия реальную,

. а не абстрактную стоимость, 
тогда и оживилось движе
ние за лицевые счета эконо
мии. Тогда и появились пер
вые розовые книжечки . у 
рабочих паяльного участка 
из четвертого цеха Н. Гори
на, Н. Готовчикова, А. Рое- 
сахи. Они начали контроли
ровать расход сплава цвет
ных металлов. За полгода 
рабочие сэкономили боль
ше тонны припоя, КИ.'Ю . 
грамм которого ' стоит -1,5 
рубля. Такому вкладу в за
водскую копилку можно по
завидовать.

«
Движение за экономию и 

бережливость становится, ко 
еще не стало массовым. По
чему же армия бережливых 
растет недостаточно быстро? 
Вовлечением рабочих в нее 
занимаются лишь немного
численные энтузиасты лице
вых счетов. Хозяйственные 
и общественные оргакйзацйи' 
цехов, завода одобряют дви
жение за эконом-яю, но -ма. ■ 
по что делают--дяя^/его -pac-i- 
ширения.  ̂ч

Меня лично нередко спра
шивали товарищи по цеху и 
из соседних цехов о том, 
как можно открыть лицевой 
счет эко-номии. .Наверное, и 
к другим обращались с по
добными вопросами. У нас 
занимается лицевыми счета
ми по существу один чело
век — председатель груш'ы 
народного контроля Е. С. 
Симон. У него немало и дру
гих забот. Я увидел в углу 
его кабинета стопку pos'j- 
вых книжек, уже покрыв
шихся пылью ■ в ожиданчи 
своих владельцев. Дорого 
обходится эта пыль. Каж
дая книжка могла прина.дле- 
жать новому бойцу арм-ш 
бережливых, могл'а обер
нуться сотнями и тысячами 
сэкономленных рублей.

Зашел я. к секретарю 
партбюро завода Л. С. Да- 
шевскому, он же возглав
ляет заводскую комиссию 
по экономии, поделился с 
ним своими мыслями, л . с. 
Дашевский обещал разо
браться.

Прошу правильно меля 
понять. Мои замечания не 
от излишнего скептицизма. 
Хочется, чтобы было епде 
лучше. Недавно у нас на 
заводе состоялся городской 
семинар. Представителям 
многих заводов понравился 
наш опыт. Нам же самим 
еще рано успокаиваться, мы 
можем сделать больше, ес
ли внимательно все проду
мать'.

Не совсем добросовестно 
отнеслись к своим обязан
ностям члены заводской ко
миссии, 'которым было пору
чено разработать положение 
о поощрении за экономию. 
Начинали поход за бере.ж- 
ливость рабочие, разумеет
ся, не из расчета на денеж
ное вознаграждение. Они 
поступали так от чистого 
сердца. Но это не значит, 
что стоит отказаться от ма
териального поощрения. В 
ряде отраслей про-мышлен- 
ности оно внедрено. Приме
няют такое поощрение н на 
казанском заводе «Тепло- 
контроль», с которым мы 
соревнуемся. Очень важно, 
чтобы борьба за экономию 
поощрялась, как поощряют
ся высокопроизводительный 
труд, усилия по внедрению 
новой техники, стара'нне де
лать добротную продукцию.

Еще раз подчеркиваю, по
ощрять нужно не потому, 
что наши лучшие рабочие 
требуют вознаграждений. 
Вот со мной рядом на про- 
филешлифовальном станке 
работает Федор Спрагов- 
ский. Оплачивается его труд 
по повременной систе.ме. Ка
залось бы, нечего человеку 
беспокоиться — делай что 
велят. Но не может он гге 
беспокоиться. Недавно прн- 
^Дyмa;л небольшое приспособ- 
"лё'ййё и вместо одного пуан^ 
.'сона>тобрабатьгвает четыре. 

За-рняату ему, понятно, чз 
добавят за то, что увелнчи- 
ларь ' производительность 
труда, снизился расход элек
троэнергии на той же опера
ции в четыре раза.

Таких людей, как Фецою 
Спраговсний, и нужно вся
чески поощрять, поддержи
вать, чтобы о них ^се знали, 
учились у них отношению к 
делу. Вклад в общую ко
пилку может быть разным. 
Но найти его можно на ка:к- 
дом рабочем, месте. Об этом 
говорит опыт моих товари
щей. владель"“в книжки с 
надписью: «Лицевой счет
экономии».

Приближается ленинский 
юбилей. У нас у всех есть 
свои задумки, сколько и за 
счет чего можно сэкономить, 
сберечь народных средств. 
Но должна быть и общая 
цель — каждому вовлечь в 
ряды бережливых хотя бы 
по одному рабочему- И это 
будет еще одним, не менее 
весомым вкладом.

Т. ПРОЦЮК.
рабочий манометрового
завода.=  рийное, изделия исчисляют- __
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Многих студентов Томского ордена 
венного университета с первых дней 
ская работа- Они под руководством 
ботников ставят опыты, проводят 

НА СНИМКЕ: комсомолки.студентки 
тета, члены студенческого научного 
лова н Галина Муликова в лаборатории.

Трудового Красного Знамени государст. 
учебы увлекает научно-исследователь. 
опытных преподавателей и научных ри. 
эксперименты.
четвертого курса химического факуль. 
кружка (слева направо) Татьяна Уста-

Фото Ф. Хигрипевича.

Н А  П У С К О В Ы Х  С Т Р О Й К А Х  Б ЫТ А

Из пустого в порожнее

Ш  НА Т Р И  К И Л О М Е Т Р А  В Г Л У Б Ь  З Е М Л И
ДЖАРЛИ (Азербайд- 

оханская ССР), 30 ноября. 
(ТАСС). Трехкилометро
вую отметку миновали се
годня проходчики недр, ве
дущие бурение сверхглубо

кой скважины в централь
ной части республики. Гео- 
логи предполагают здесь 
достичь базальтового «фун
дамента» земной коры и 
разведать залежи нефти и

1йза. Бури.гьщики бо.гее 
чем в два с половиной п.г.т 
превыси.ги заданную ско
рость проходки.

(ТАСС).

На строительстве газораз- 
даточной станции лучше 
других поработал в истек
шие две недели коллектив 
управления Сибэлекгромпн- 
таж. По большинству пози
ций монтажники уложились 
в график. Они завершили 
укладку высоковольтного 
кабеля, закончили разводку 
линии эЛ’ектросна'бжечня. 
Особенно отличилась здесь 
бригада электромонтажни
ков Н. В. Борилова.

Однако траншея, в кото
рой уложен кабель, до сих 
пор не закрыта. ИГ виноват 
в этом генеральный подряд
чик. Главный инженер 
строительного управления 

'№ 4 Б. П. Мироши'Н обещал 
закончить эту работу еще к 
23 ноября.

Генеральный подрядчик в 
последнее время, как пра
вило, не»выдерживает сро
ков. Заметим, что эти сроки 
устанавливает- он сам. Вот 
наглядный пример. Субпод
рядчик — участок №  2 
треста Сибнефтехи.ммонтаж 
— до 25 ноября должен бы.т) 
опрессовать котлы. Но ген
подрядчик своевременно ие 
доставил воду и не обеспе
чил тепла в котельной. ' Не

завершена изоляция бака 
водонапорной башни.

Задерживаетси балласти
ровка железнодорожного 
пути: не хватает рабочих, 
нет бульдозера и компрессо
ра. .Все это в ведении ген
подрядчика. К месту работ 
невозможно доставлять 
инертные материалы. И сн-э- 
ва по вине стройуправления 
№ 4 — мешает незасыпан- 
ная траншея.

Б, П. Мирошин до этого 
с возмущением говорил о 
тех, кто плохо относится к 
строительству газораздаточ
ной станции и не является 
на планерки. Но ему, види
мо, надоело упрекать дру
гих. И 26 ноября он сам не 
пришел на планерку.

Для В. П. Мярошина бы
ла бы полезной встреча с 
начальником строительно
монтажного участка треста 
Союзсибгаз Н. В. Сапаноз- 
ских. Чувствуется, что .тос- 
ле выступления газеты и 
серьезных разговоров в об
ластных организациях пред
ставитель Союзсибгаза сде
лал правильные выводы.

Много претензий на этот 
раз было высказано в адрес 
заказчика — областного уп
равления по эксплуатации

газового хозяйства. Началь
ник этого управления В. -А. 
Панченко несвоевременно 
выполняет заявки строите
лей на оборудование 'и ма
териалы. Он, правда, пы
тается оправдать это ра-з-
личными причинами: то по
терялся железнодорож:ный 
контейнер, то томские заво
ды отказываются прштлть 
заказ. Но должной настой
чивости и своевременной за
боты о нуждах станция 3, А. 
Панченко не проявляет. Вот 
и простаивают иногда спе
циалисты. Нет запалыгико'з, 
горелок, вентилей с элек
троприводом —■ коллектив 
участка Союзсибгаза не мо
жет вести работы в котель
ной. Нет наделтных приспо
соблений, фланцев, шпилек 
— задерживается монтаж 
газовой компрессорной.

26 ноября вновь были ут
рясены окончательные с|ю - 
ни завершения тех или иных 
работ. Если полистать мате
риалы планерок, то можно 
убедиться, что большинство 
пунктов кочует из одного 
протокола в другой.

Словом, переливают из 
пустого в порожнее. А вре
мя не ждет.

К. БЕЛЯЕВ.
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На состоявшемся собрании 
областного актива по народ
ному образованию обсуждал, 
ся вопрос о ходе выполне
ния постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О мерах дальнейше
го улучшения работы сред
ней общеобразовательнбй 
школы».

Докладчик заместитель 
председателя облисполкома 
Г. 3 . Парфенов и выступав
шие на собрании проанали- 
зировали работу партийных, 
советских, хозяйственных 
организаций и органов на
родного образования по соз
данию материально-техни
ческой базы школ и улуч
шению учебно-воспитатель
ного процесса.

За последние два года в 
области наряду со строи
тельством за счет государ
ственных средств широкое 
распространение получило 
инициативное строительст
во. Колхозами, совхозами н 
промышленными предприя
тиями в 1967 и, 1968 годах 
построено 36 школ, 78 
классных комнат, 32 интер
ната, 28 учебных мастер

ских, 16 спортивных залов, 
12 столовых, 183 квартиры 
для учителей. ’

Серьезное внимание 
строительству школ за счет 
собственных средств уделя
ют предприятия комбината 
Томлес, трест Скотоот- 
корм, в Томском, Шегар- 
ском, Колпашевском, Алек
сандровском и Первомай
ском районах.

Председатель колхоза 
«Сибирь» Кожевниковского 
района И. Н. Гурьев, высту
пив на собрании, рассказал 
о том, что школу колхоз 
рассматривает как свою 
производстаенную единицу 

и планирует ее развитие. 
Так, за последнее время на 
центральной усадьбе колхо
за построена средняя школа, 
квартиры для учителей, 
детский сад. В следующем 
учебном году во всех посел
ках толхоза дети начнут уче- . 
бу в'новых типовых школах.

Началу учебного года ста
ла предшествовать серьез
ная подготовка к занятиям. 
Учителя проходят теорети
ческую и методическую под
готовку, ведут тематические

разработки и тщательно го
товят учебно-наглядные по
собия и технические средст
ва обучения.

Лучшие учителя области 
Л. И. Счастная, А. А. Бе
линская, А. И. Маруга, 
Г. Ф. Домнина, Л. К. Шам- 
ская, В. П. Волкова, И. Ф. 
Коркина и многие другие, 
осуществляя метод диффе
ренцированного обучения, 

успешно формируют у уча
щихся прочные знания и 
умение практически их при
менять.

Повышение качества обу
чения и активная помощь 
общественности улучшили 

успеваемость и воспитание 
учащихся. В прошлом 

учебном году успеваемость 
в школах области составяла 
94,4 процента. Это на 1,1 
процента выше предыдуще
го года.

Однако еще много школ 
области имеют низкий уро
вень учебно-воспитательной 
работы. В минувшем учеб
ном году на второй год ос
тавлено боле'е 8 тысяч уча
щихся. Плохо организован

учебный процесс в школах 
Бакчарского, Каргасокского 
районов, успеваемость в ко
торых нашюго ниже област
ной.

Итоги учебного гчда, ре
зультаты приемных экзаме
нов в вузы и  техникумы го
ворят о том, что не все уча
щиеся получают прочные 
знания. Так, контроль.шю 
работы по биологии пона.за- 
ли, что учащиеся 5, 8, 10-х 
классов плохо знают этот 
предмет — неудовлетвори
тельные оценки соста
вили 52,2 процента. По фи
зике не справился с задани
ем 41 процент учащихкя 
Александровского района, 
29 —I Асиновского.

Во многих районах еще 
слабо выполняется Закон об 
обязательном восьмилетнем 
образовании. В начале учеб
ного года, как правило, за 
парту садятся почти все де
ти, но затем начинается от
сев. Велик отсев из 9 — 10-х 
классов. Главным образом 
из-эа слабой успеваемости. 
Из школ Томска в этом го
ду выбыло 213 старшеклас
сников, Томского района — 
105, Колпашевского — 80, 
Асиновского — 60.

Проверка показывает, что 
10 классов заканчивает все
го 48 процентов из числа 
ПОСТ5ГПИВШИХ в первый 
класс.

В условиях перехода к 
всеобщему среднему обра
зованию причины отсева — 
второгодничество и плохая 

успеваемость особенно не
терпимы. Речь прежде все
го идет о повышении каче
ства преподавания.

Наряду с учебой учите
лей этому будет способство
вать рационализация школь
ной сети- Ликвидация Kaip- 
ликовых малокомплектных 
и укрупиение средних школ 
создает условия для каби
нетной системы обучения, 
лучшего обеспечения обору
дованием, пртшлечения и

РЕШЕНИЕ ПЛЕНУМА ЦК БКП

CiOBO
КОММУНИСТОВ
ЧЕХОСЛОВАКИИ

ПРАГА, 30 ноября. 
(ТАСС). Итоги ноябрьского 
пленума ЦК Коммунистиче
ской партии Чехословакии 
остаются в центре внима
ния чехословацкой обще
ственности. «Руде право»— 
центральный орган чехо
словацких коммунистов — 
публикует информацию о 
проходящих в стране соб
раниях партактива. В ре
шении актива коммунистов 
-производственников, соз
ванного Южночешским об
комом КПЧ в городе Чес- 
ке-Будеевице, сказано, что 
принятая на пленуме резо
люция служит единствен, 
ным реальным направлени
ем работы первичных ор
ганизаций партии и един
ственным путем реализа
ции ее политики. Мы сто- 
им, говорится в решении, 
за социалистическое разви
тие нашего общества, ос
нованное на принципах ин
тернационализма и сотруд
ничества с социалистиче
скими странами.

В Праге состоялось соб
рание старых коммунистов 
Среднечешской области,, 
посвященное итогам плену
ма. Все выступавшие на 
собрании . одобрили резо
люцию пленума, говорили 
о необходимости повсе
дневной агитационной ра
боты партии в массах.

О своей поддержке ре
золюции пленума ЦК КПЧ 
заявили члены районного 
комитета партии словац
кого города Тренчин и 
другие партийные органи
зации.

Итогам последнего пле
нума ЦК КПЧ уделяет зна
чительное внимание пар
тийный еженедельник «Жи
вот страны».

Резолюцию ноябрьского 
пленума ЦК КПЧ я счи
таю принципиальной ди
рективой для работы пер
вичных организаций, пишет 
председатель одной из 
организаций КПЧ пражско
го завода «Ческе лодени- 
це» В. Мамица. Резолю
ция содержит то, чего 
первичным организациям 
партии давно недоставало 
—исходную позицию для 
дальнейших действий и 
объединения партии. Важ
нейшим мы считаем укреп
ление идейного единства и 
единства действий партии, 
укрепление партийной дис
циплины и развитие вну
трипартийной демократии.

СОФИЯ, 1 декабря. 
(ТАСС). Состоявшийся 26 и 
27 ноября в Софии, пленум 
ЦК Болгарской коммунисти
ческой партии, обсуждав
ший вопрос о роли Народ
ных советов в системе об
щественного управления, 
одобрил соответствующее 
решение, сообщает агентст- 
йРм'Ш'А. В .решении-, отме
чается роль Народных сове- 

■ тоВ'-'Воплощающих опыт-Со- 
Вйяад. CCCP(R,a ,также.иВол-г.'' 
гарской компартии, в борь. 
бе за социализм.

В центр деятельности На
родных советов ставится 
удовлетворение потребно

стей населения. Намечаются 
конкретные меры по усовер
шенствованию работы в об. 
ласти 'Коммунального об- 

служива'ния, торговли, жи
лищного строителвсгва, 
транспорта, здравоохране
ния, туризма, образования 
и воспитания, по улучшению 
работы с письмами, жалоба
ми и сигналами трудящихся.

Расширяется роль На
родных советов в общегосу
дарственном и территори
альном. плеанировании и осо. 
бенно в координировании 
деятельности хозяйственных 
единиц на их территории, а 
также в руководстве сель

ским и лесным хозяйством.
Касаясь проблем даль

нейшего развития демокра
тизма в работе Народных 
советов, решение требует 
усовершенствонання орга
низационных форм и мето
дов. Особое внимание обра
щается на меры, обеспечи
вающие iCTporoe соблюдение 
социалистической законно
сти и предотвращение анти
общественных проявлений 
во всех областях жизни.

' В решений важное значе
ние придается роли партий
ных комитетов и организа
ций как органов политиче
ского руководства Народны
ми советами.

КОНФЕРЕНЦИЯ БОРЦОВ ЗА МИР
МОНРЕАЛЬ, 1 декабря. 

(ТАСС). Утреннее заседа
ние конференции стран За
падного полушария за пре
кращение войны во Вьетна
ме было посвящено вчера 
встрече с посланцами вьет
намского народа. Участники 
конференции с большим 
вниманием и интересо.м вы
слушали выступление пред
ставителя Национального 

фронта освобождения Юж
ного Вьетнама Хоанг Бич 
Сона. Сн рассказал о герои, 
ческой борьбе народа Южно

го Вьетнама под ■ руковод
ством Н фС  Южного Вьет
нама против преступной 
американской агрессии за 
свободу и независимость 
своей страны.

-Под бурные аплодисмен
ты представитель НФС пре
подносит конференции вазу, 
изготовленную из американ. 
ской бомбы, сброшенной аг
рессорами на освобожден
ные районы страны. Ми
нистр 'культуры ДРВ Хоанг 
Минь Зиам дарит учасгяи- 
кам конференции модель па
русного корабля, сделанного

из обломков сбитого над 
ДРВ американского самоле
та.

Во второй половине дня 
состоялись заседания рабо
чих ко.митетов. Делегаты об
суждали различные аспекты 
вьетнамской войны, пути 
сплочения сил мира и дви
жения солидарности с вьет
намским народом и активи
зации борьбы против пре
ступной американской аг
рессии, борьбы за скорей
шее прекращение этой вой. 
ны.

П О Л О Ж Е Н И Е  В М А Л И
БАМАКО, 30 ноября. 

(ТАСС)- Как сообщило ра
дио Мали, на заседании 27 
ноября Военный комитет на
ционального освобождения 
Мали (ВКНО) принял реше
ние распустить все оргачы 
руководства партии Судан
ский Союз-РДА — единст
венной политической пар
тии, существовавшей в. Ма
ли до 19 ноября.

BAMAKO. 30 ноября. 
(ТАСС). Военный комитет 
национального освобожде

ния Мали (ВКНО) сообщил 
вчера, что бывший прези
дент Мали Модибо Кейта и 
другие политические руково
дители страны в настоящее 
время находятся под арес
том- «В свое время народ, 
будет информирован о судь
бе этих лиц», заявило ра
дио Мали.

ВКНО объявляет, гово
рится, далее в передаче ра
дио, что, согласно решению 
ВКНО от 27 ноября, Наци
ональный союз трудящихся 
Мали (НСТМ) и его руково

дящие органы объявляются 
распущенными. Распущены 
также бюро местных нацио
нальных объединений и ор
ганизаций НСТМ на пред
приятиях страны. Нацио
нальные профсоюзы, гово
рится в сообщении радио 
Мали, должны, согласно 
решению ВКНО, немедлен
но образовать временные 
консультативные комит1еты, 
состав которых должны на
значить соответствующие 
министры временного пра
вительства страны-

воспитания наиболее квали. 
фицированных педагогов.

Заведующая Томским го
роно 3. Г. Барашева гово
рила о том, что Б Томском 
университете и педагоги
ческом институте еще мало 
уделяют внимания воспита
нию у будущего« педагога 

' качеств учителя. Поэтому 
значительная часть выпуск
ников ежегодно не являет
ся к месту назначения или 
работает без интереса.

Директор Томской школы 
№  50 Л. Н. Глухова поде
лилась с участниками соб
рания опытом создания здо
рового педагогического кол
лектива. Этому способстзу- 
ет творческая обстановка. 
Каждый учитель ведет мето
дические исследования, ак
тивно участвует в воспита
нии учащихся через круж
ки, факультативы, пионер
скую и комсомольскую ор
ганизации. Школа стремит
ся привлечь к обществен
ной работе каждого ученика.

Доцент педагогического 
института Л. Ф. Пичурин, 
проанализировав опыт прие
ма нового набора, сделал 
вывод, что школа, общест
венные организации и осо
бенно комсомол не проявля
ют интереса к подготовке 
учителей. Из числа абигу- 
риентов нынешнего приема 
только двое хозстипендиагов 
и два человека направлены 
в институт по комсомоль
ским путевкам.

О невнимании к школе 
отдельных предприятий и 
общественных организаций 

говорили заведующий Кри- 
вошеинским районе А. П. 
Е^ановский и председатель 
Томского облсовпрофа В. П. 
Цареградский.

О новых обязательствах 
по подготовке к  новому учеб
ному году говорили предсе
датель Томского райиспол
кома В. И. Селиванов и 
секретарь Шегарского рай
кома партии М. Т. Березин.

Подводя итоги рабогы 
собрания актива, председа
тель облисполкома Н. В. 
Лукьяненок призвал руко
водителей партийных, со
ветских и общественных ор
ганизаций и органов народ
ного образования районов 
организовать соревнование 
в честь 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина по 
совершенствованию учебно
го процесса, воспитанию 
учащихся и образцовой под
готовки к новому учебному 
году.

В работе собрания актива 
принял участие министр про
свещения РСФСР А. И. Да
нилов. В своем выступлении 
министр подробно оста.чо- 
вился на задачах школьного 
дела. Он сообщил, что 
коллегия Министерства
просвещения РСФСР и пре
зидиум республиканского 
комитета профсоюза работ
ников просвещения, высшей 
школы и научных учрежде
ний по итогам подготовки 
школ к началу 1968— 1969 
учебного года присудили 
Томской области переходя
щее Красное знамя Совета 
Министров РСФСР и 
ВЦСПС.

Состоялось торжествен
ное вручение области пере
ходящего Красного знаме
ни.

Л. СЕЛИВАНОВ.
* * *

НА СНИМКЕ: группа
участников собрания обла
стного актива по народному 
образованию (слева напра. 
во) И. И. Гурьев — предсе
датель колхоза «Сибирь»' 
Кожевниковского района, 
О. А. Дурандина — заве, 
дующая Томским районе, 
Г. И. Кицис — заведующий 
Шегарским района, Е. С. 
Макарова — председатель 
Колпашевского горкома сою
за работников просвещения, 
высшей школы и научных 
учреждений.

Фото Ф. Хитриневича.

СЛОРТ С1ЮРТ СПОРТ

О Л И М П И Н С К О Е  
ЗОЛОТО^В... ЛОМБАРДЕ

н 06 0 0 п р а в и т е л ь с т в о
я п о н и и

ТОКИО, 30 ноября. 
(ТАСС). После трехдневных 
консультаций с различными 
фракциями в правящей ли
берально - демократической 
партии премьер-министр 

Сато сформировал сегодня 
новое правительство. Мини
стром иностранных дел но
вого кабинета назначен Ки
нги Анти, министром фи
нансов — Такэо Фу куда, 
министром внешней торгов
ли и трИйЬЬофта — Мйсайо- 
си Охира, государственным 
министром и начальником 
управления национальной 
обороны — Книги Арята, 
генеральным секр1етарем — 
Сигэру Ори.

Реорганизация японского 
правительства была вызвана

изменением расстановки 
сил в правящей партии пос
ле избрания Э. Сато на со
стоявшемся недавно съезде 
ЛДП председателем партии 
на третий срок. Ключевые 
посты в новом кабинете Са
то отдал предегавятелям 
поддерживающих его фрак
ций. ' “

Как явствует из заявлений 
Э. Сато после его избрания 
на пост. й^рдседателя пц>- 
тий, новое правйтельство 
Японии будет продолжать 
политику усилия военного 
союза с Соедггаенными Шта
тами. С этой целью оно бу
дет стремиться продлить 
срок действия японо-амери
канского «договора безопас
ности», истекающего в 1970 
году.

О П А С Н Ы Е
ПОСЛЕДСТВИЯ

ТОКИО, 30 ноября. Кор
респондент ТАСС В. Дроз
дов передает: Жители Оки
навы вынуждены исклю
чить из своего рациона ры
бу и другие морские про
дукты. Употребление в пи
щу рыбы, одного из основ
ных продуктов питания на 
этом острове, стало опас
ным для жизни, пишет сего
дня японская газета «Иомиу- 
ри».

Опасность возникла из-за 
радиоактивного заражения 
вод и грунта в портах остро
ва, где базируются амери
канские атомные корабли. С 
момента обнаружения ра
диоактивного заражения в 
порту Наха в мае этого го
да цена на рыбу и различ
ные морские продукты упа
ла на 6&—80 пр'Оценгов. 
Окинавские рыбаки несут 
значительные убытки. На
стаивая на немедленном воз
мещении причиненного аме
риканскими атомными под
лодками ущерба, рыбаки 
Окинавы вместе со всем на
селением острова требуют 
запретить заходы аго.мных 
кораблей США в окинав
ские порты.

Р а с п р е д е л е н и е  п о с т о в
НЬЮ-ЙОРК. 30 ноября.

' (ТАСОК Американская пе
чать оживленно комменти
рует те назначения на важ
ные посты в будущей 
вашингтонской админист^^з- 
ции, которые уже сделаны 
вновь избранным президен
том Ричардом Никсоном. 
Как и ожидалось, на посты 
«помощников», «специаль
ных помощников» и «совет
ников» в Белом доме на- 
значцются люди, которые, 
не жалея сил, трудились во 
время избирательной кам
пании для обеспечения побе
ды Никсону. «Шесть из се
ми человек, которых в те
чение одной недели Никсон 
назначил на административ
ные должности в Белом до
ме, не имеют никакого опыта 
работы в Вашингтоне», — 
отмечает журнал «Тайм».

Много откликов вызвало 
назначение Никсоном его

бывшего пресс-секретаря и 
бывшего редактора газеты 
«Сан-диего юнион» Герберта 
Клейна, на пост «директора 
по вопросам инфор.мащ-ш». 
Вместе с этим постом Клейн 
получил ранг члена буду
щего правительственного 

кабинета.
В функции Клейна будет 

входить «коордг-нация» по
тока информации, исходя
щей от правительства. По 
сути дела он будет во'зглав- 
лять громадный аппарат 
официальной вашингтонской 
пропаганды. Создание этого 
нового поста в правитель
стве вызвало критику со 
стороны председателя под
комиссии по заграничяы.м 
операциям и правительст
венной информации па,чаты 
представителей конгресса 
США Джона Мосса. Он вы
разил опасение, что это мо

жет привести к усилению 
«цензуры, управления ново
стями» и манипулирования 
информацией».

Американские газеты 
строят множество предполо
жений н догадок относитель
но того, кто займет ключе
вые посты в новом прави- 
те.чьстве, — должности го
сударственного секретаря, 
миниетров обороны и фи.ная- 
сов. «Никсон не спешит с 
назначением этих трех глав
ных членов кабинета», — 
отмечает обозреватель газе
ты «Нью-Йорк тайме» 
Джеймс Рестон.

Ряд обозревателей указы
вают, что за эти места идет 
напряженная закулисная 
борьба между различными 
финансово - промышлентгы- 
ми группировками. О напря
женности этой борьбы пове
дала , газета «Нью-Иорк 
тайме», писавшая. что

«Никсона ежедневно осаж
дают люди с рекомендация
ми и предложениями отно
сительно главных прави
тельственных постов». В чи
сле кандидатов 'На пост ми
нистра финансов является, 
по словам «Нью-Иорк 
тайме», нынешний пред
седатель совета управ
ляющих федеральной ре
зервной системы Уиль
ям Макчесни Мартин. 
Некоторые обозреватели, 
заявляют, что во глазе
Пентагона, возможно, оста
нется нынешний ми
нистр обороны. демократ 
Кларк Клиффорд. У Клиф
форда отличные связи с кон
грессом. И поскольку демо
кратическая партия сохра
няет большинство в кон
грессе, республиканцам, ви
димо, хотелось бы удержать 
в своем правительстве тако
го деятеля, как Клиффорд.

«Триумф черной цазели», 
«Потрясающее зрелище!» — 
так писали газеты самых 
разных стран мира ю трех
кратной чемпионке >, Олим
пийских игр в Риме^Вильме 
Рудольф. 20-летняя негри
тянская спортсменка завое
вала золотые медали в беге 
на 100 и 200 метров и в эс
тафете 4 x 1 0 0  менров.

С тех пор прошло восемь 
лет. Где сейчас Вильма Ру
дольф? Чем она занимается? 
Об этом рассказывается в 
одном из недавних номеров 
австрийской газеты «Фольк- 
сштимме».

Потребовалось нескожко 
дней, чтобы найти Вильму, 
пишет Б. Куниингам, взяв
ший интервью у олимпий

ской чемпионки.
Рудольф пришлось бе-- 

жать из ее родного города 
Кларксвилл, где царит атмо
сфера ненависти к неграм- 
И теперь она скитается по 
США, живет то в одном, то 
в другом месте.

— Легкая атлеггика была 
для меня единстванным шан
сом выбр>аться из нужды, — 
говорит Вильма. — Наша 
семья имела одно богатство 
— двадцать два ребенка. Я 
родилась девятнадцатой. Мы 
жили в страшной нужде, и 
мы были неграми- А в США 
цвет кожи имеет огромное 
значение.

Все надежды я возлагала 
на спорт. Вег давался мне 
легко- Я начала заниматься 
легкой атлетикой в тринад
цать лет. Тренер колледжа 
в штате Теннесси заинтере
совался мной. И скоро меня 
приняли в этот колледж...

А затем — Рим. Три золо
тые медали, бурные овации 
зрителей, поздравления то
варищей, радужные планы 
на будущее-,.

«Где сейчас, Вильма, ва
ши золотые олимпийские 
медали?»

— Заложены в ломбар
де вместе с тремя ящиками 
кубков, призов и вместе со 
всей нашей мебелью-

...После римского триум
фа Рудольф закончила кол
ледж и стала работать учи
тельницей в негритянской 
школе.

— Это были. самые тяже
лые годы в моей жизни. Я 
увидела, что в моем родном 
fopofle HnneropipoBHErw-’iTtneyH 
дом ничего не изменилось.

несмотря на протесты про
тив расовой дискриминации.

И когда негры Кларксвил
ла вышли на улицу, проте
стуя против расовой дискри
минации, Вильма возглавила 
эту демонстрацию.

— Раньше я только слы
шала о слезоточивом газе,
— вспоминает она- — Но в 
тот день я поняла, что это 
такое- Я потеряла сознание.

Правители- города, те, кто 
чуть ли не на руках носили 
девушку в первые дни после 
ее победы в Риме и снисхо
дили до того, что здорова
лись за руку с ее отцом, ра
бочим железнодорожной 
станции, возненавидели
Ви-дьлгу. Как она посмела 
требовать прав для негров!

И начались преследова
ния. Вильму пытались гру
бо оскорблять на улицах. Ее 
мужа обвинили в краже ав- 
гомобяля и осудили.

— Он этот автомобиль и 
в глаза не видел, но его осу
дили. Судья к тому же по
требовал, чтобы нас «с по
зором выгнали вон». Я от
дала адвокату последние 
сбережения. Но Bice оказа
лось напрасным.-.

Вильме с ее тремя детьми 
пришлось покинуть город 
тайком, ночью- Денег не ос
талось. Она пыталась устро
иться на работу — сни
маться для рекламных жур
налов, но ей отказали, зая
вив, что она слишком высо

кого роста. А вскоре новое 
несчастье — Вильма попала 
в автомобильную катастро
ф у -

... Сейчас ей 28 лет- Она, 
как и прежде, красива, но 
лицо ее ожесточилось, заме
чает Б. Куниингам- 

■ Я не сторонница на
силия, —■ говорит Вильма,
— но для миллионов угне
тенных негров (В США есть 
только один путь — борьба 
всеми средствами. И мы по
бедим! Мои дети не будут 
жить в том аду, в котором 
я живу...

Вильма Рудольф горячо 
подде|ржала протест ее това
рищей — победителей Олим
пиады в Мехико против ра
совой дискриминации. Она 
всем сердцем с теми амери
канскими спортсменами, ко
торые борются за подлинную 
свободу и демократию в Со
единенных Штатах Америки-

М. ОЗЕРОВ.

П О Б О И Щ А  
Н А  З Е Л Е Н О М  П О Л Е

СОБЫТИЯ 
В КИТАЕ

в Пекине расклеены от
печатанные в типографии 
Листовки с текстом коммю
нике Тибетского военного 
округа «об усмирении вол
нений в Тибете». В нем 
сообщается о подавлении 
«нового течения, направлен
ного против штаба, возглав
ляемого председателем Мао 
и его заместителем Линь 
Бяо». В коммюнике приво
дится список арестова-чных 
(более 100 человек) за учас
тие в этом явижинии Соеяи Двигается на пятнадцать яр- тие в этом движении, цредн ^ сторону своих ворот-

Можно себе представить 
стиль недавней И1ры  «Ок
ленда» с командой «Джете», 
если принять во внимание, 
что по решению судьи ей 
пришлось «отступить» на..- 
145 ярдов!

арестов-анных — бывшие 
секретари комитета КПК 
Тибетского автономного рай
она Чжоу Жэнь-шань и 
Ван Ци-мэй, которые, как 
говорится в листовке, «пош
ли против Мао».

Иностранная печать еще 
раньше сообщала о кр'эза- 
'вых стычках в Тибете и о 
■нападении вооруженных От
рядов на тибетский . «рев
ком» в Лхасе, который был 
сформировая-три месяца то
му назад.

В этих сообщениях отме
чалось, что местное тибет
ское население оказало под
держку противникам новой 
маоистской власти.

В китайской печати в по
следнее 'Время все чаще упо
минается о «серьезных труд
ностях», с которыми прихо
дится сталкиваться нынеш
ним китайским руководите
лям при насаждении «рев
комов» в 'Сельской местно
сти и на промышле.ччых 
предприятиях взамен разог-* 
нанных выборных партий
ных комитетов и государст
венных органов власти. В 
npotBHHnHH Фучжоу при уч
реждении уездных «ревко
мов» произошли столкнове
ния, Газеты обвинили в 
этом «агентов Лю Шао^ци», 
которым приписывается 

«попытка развязать граж
данскую войну».

(ТАСС).

«Американский футбол 
становится преступлением», 
— ее без горечи пишет га
зета «Нью-Иорк дейли Ко- 
лумн». «Игроки напо.мн- 

нают диких животных, выпу
щенных на волю», — ука
зывает та же газета, подчер
кивая, что главной целью 
команд стали не поиск и ис
пользование новых тактиче
ских вариантов, а стремле
ние калечить противников-

Достаточно хоть раз посе
тить американский стадион, 
чтобы безоговорочно сопла- 
ситься с мнением «Нью- 
Иорк дейли Колу.мн». Игро
ки устраивают на поле насто
ящие побоища. Защитников 

сбивают с ног при помощи 
приемов, заимствованных из 
арсенала вольной борьбы- Но 
это официально разрешено 
правилами американского 
футбола.

По правилам американ
ского футбола «неумышлен
ная грубость» на поле нака
зывается тем, что команда 
провинившегося игрока ото-

Поистине скандальный 
матч между «Оклендом» и 
«Джете» отнюдь не является 
исключением. Только в ны
нешнем сезоне из двадцати 
шести профессиональных 
футбольных команд США 
только шести удалось сохра
нить свой состав. В двадца
ти других командах по не
скольку игроков были выве
дены из строя, причем, в ря
де случаев на длительный 
срок, а то и навсегда-

Некоторые органы амери
канской ’печати* начали сей
час кампанию за предотвра
щение «футбольного убий
ства» и требуют, чтобы на 
зеленых полях США был, в 
конце концов, наведен поря
док. Однако большинство 
футбольных предпринимате
лей и зависимых от них су
дей публично заявляют о 
том, что 'американский фут
бол—это «игра грубая по са
мой своей сущности» и что 
именно это делает ее попу
лярной «в наше жестокое 
В1КМЯ». Эти деятели убеж
дены, что . именно жесто
кость привлекает американ
ского зрителя на стадионьь 
Поэтому (они упорно продол
жают культивировать эту 
жестокость, наживая на ней 
огромные барыши.

Э. БАСКАКОВ, 
корр- ТАСС.

С П О Р Т И В Н А Я  П А Н О Р А М А
К о р р есло н д ен ты  Т А С С  р а с

ск а зы в а ю т о в аж н е й ш и х  сп ор
ти в н ы х  со б ы ти я х , которы е про
и зош ли  в су^ббот/ 30 ноября и 
в воскресен ье  1 д екаб р я :

Х О К К ЕЙ  С Ш А Й БО Й . Ч ем п и 
о н ат с тр ан ы  в с ту п а е т  в р е ш а
ю щ ую  ф а з у  — скоро  ш е сть  
ком анд , п о казав ш и е  луч ш и е  
р е зу л ь та ты  в п р ед вар и тель
н ы х  со р евн о ван и ях , продол
ж а т  борьбу за  золоты е м еда
ли . В о т , к то  б уд е т и х  о сп ар и 
в а ть : Ц С К А , «С п ар так »  (М оск
ва ), «Х и м и к»  (В о ск р е се н ск ), 
«А втом об илист»  (С вердловск), 
«Динамо» (М осква) и « К р ы лья  
Советов» (М осква).

В  М оскве ста р то в ал  м еж ду
народны й ту р н и р , которы й' 
проводится уж е  во второй 
раз . Сборная С С С Р  — 1 одер
ж ал а  победу над сборной 
Ф и н лян д и и  — 5:2 (5 :1 , 0 :1 , 0 :0 ), 
сборная С С С Р  — 2 в ы и гр ала  
у  сборной . Кан ад ы  — 4:3 
(1 :3 , 1:0 , 2 :0).

Ш айбы  в первом м атче за 
бросили : у  хо зяе в  поля — 
П олупанов, Ионов, М иш аков , 
А . Я к у ш е в  и В и к ул о в , у  гостей  
— В аль сте н  и Х ар ь ю ; во вто
ром: у  сборной С С С Р  — Х а р 
ламов (две), П етров и М и хай 
лов, у  канадц ев  — Х о лм с , 
К эф ф р и  и Х ар гр и в с .

Ш А Х М А Т Ы . На испанском  
острове М альорка продол
ж ае тся  ту р н и р , собравш ий 
луч щ и е ш ахм атн ы е  си лы  ми
ра. После ш есто го  т у р а  впео«- 
ди и д ут двое — гроссм ейстер  
В икто р  Корчной (С С С Р ) и гросс- 
|^|ейстер Б е н т Ларсен (Д а
ния), набравш ие по п я ть  оч
ков. У  Бо риса С п асско го

(С С С Р ), зан и м аю щ его  тр е ть е  
м есто , — 4,5 о ч ка . В ш естом  
тур е  Корчной вы и гр ал  у  Хей- 
к ки  В естер и н ен н а  (Ф и н л ян 

д и я ), Л арсен  — у  П ало Бенко 
(СЦ 1А ), а  ̂С п асски й  сделал 
ничью  с 'Ф л о р и н о м  Гео р гиу 
(Р у м ы н и я ) . 'Н а ш  чем пион м ира 
Ти гр ан  П етросян  про играл 
ю го славском у гр о ссм ей стер у  
Б о р и с у . И вкову.

В  гр узи н ско м  городе Гори 
зако н ч и лся  ту р н и р  пам яти  из
вестного  тр е н е р а  В а х т а н га  
К ар се л ад зе , в о сп и тател я  не
с к о л ь к и х  « в е д у щ и х  грузинс№ |^ 
ш а х м а ти с то к . Победу одер
ж ал экс-чем пион мира М и х а ^  
Т ал ь  — 7,5 > очка  из 10. Bt-ggioe 
-тр етье  м еста  р аздели ли  (Мос
квич гр о ссм ей стер  Еф им  Гел
лер Ю,>емгуыИ1Н Гр узи и  меж ду- 
народвйы* м астер  Б у х у т и  Гур- 
генидэе^

Ш А Ш К И . Звание чем пиона 
С С С Р  по р усски м  ш аш кам  за*' 
воевал моск;«а^« Н иколай 
циев. В ту р н и р е , п р о х е д ^ -  
шем в Б а к у , ^  набрал f0 ,5  
о ч ка . С р азу  четы ре у ч а с тн и к а  
ф и н иш и ровали  с  д е ся тью  оч
кам и , и для то го , чтобы  на
зв а ть  призеров, при ш ло сь  п ри
б е гн у ть  к  помощ и таб ли ц ы  
ко эф ф и ц и ен то в . Таб ли ц а «при
суд и ла»  серебро д еб ю тан ту  
чем пионата 2 1-летн еиу лен ин
гр ад ц у  Н иколаю  Кононову. 
Третье-четвертое м еста  поде
лили экс-чем пион с тр а н ы  В и 
талий  Габ ри элян  из Б а к у  и 
Ев ген и й  Тю кев  из Л е н и н гр а
да . Бр онзосы е м едали , по ре
ш ению  судей ской  ко ллегии , 
были вручены  и б аки н ц у , и 
лен и н гр ад ц у .

(ТАСС1.
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Много хлопот н забот для взрослых — подготовка к новогодней елке. Зато, 
сколько радости и веселья детишкам доставит она.

НА СНИМКЕ: продавцы детского универмага Катя Никитина и Лиля 
Вольф предлагают более 200 видов елочных украшений Московской, Ленин, 
градской и других фабрик.

Фото Ф. Хитриневича.

ФЕЛЬЕТОН

П Р Ё В Р Щ Ё Н И Е
Г О Л О В И Н !

в  редакцию стремглав 
влетел бледный, как полот
но, человек.

— Спасите! Преследуют! 
— отчаянно прошептал сн 
и рухнул на диван.

Вид загадочного незна
комца вызывал самые мрач
ные предположения.

— Вы бежали от охотни
ков за скальпами?

— Н-нег, — простонал 
бледнолицый посетитель. 
(Вздох облегчения собрав
шихся).

— Может, вас травили 
сворой волкодаво>в? — 
предположил кто-то.

— Н-нет... — вздохнул 
он. (В ответ — радостное 
оживление).

— И не гналась следом 
толпа хулиганов?

Незнакомец отверг все 
наши предположения, чем 
вызвал бурный восторг; мо
жет, мы теперь в силах по
мочь ему. Ну, конечно же! 
Выяснилось, что чело.зек 
примчался в редакцию про
сить убежища ох родного 
коллектива. Там с ним не 
считаются. Плюют на его за
просы. Преследуют, травят, 
а потом едят поедом.

Наскоро ознакомившись с 
анкетными даннышг постоа- 
давшего, мы ринулись в Том
ский участок треста Алтай- 
элеваторстрой. Без всяких 
дипломатичесмих обиняков 
переходим в атаку на на
чальника участка Н. Бара
нова:

— За что вы травите мо
ториста растЕороузла Влади
мира Головина?

Начальник в замешатель
стве. Роется в столе (ага, 
проняло!). Протягивает бу
магу. «Докладная. Сегодня 
В. Головин был направлен 
на подсобные работы к шту
катурам. Работу он свою 
выполнял недобросовестно, 
надолго уходил с рабочего 
места, в результате чего не 
вцшолнил свою норму. Я 

сделала ему замечание, за 
что он выругал меня нецен
зурной бранью. Мастер 
А. Волкова».

Такой поворот несколько 
обескуражил, но не поколе
бал .моей решимости высго- 
ять до конца.

— Ну, а кто, кроме Во.л- 
ковой, докажет? Может, она 
поклеп возводит на невинно
го человека.

Николай Николаевич Ба
ранов достает из стола еще 
одну бумагу:

— А вот он и докажет.
Читаю: «Объяснитель.чая. 

Я (Головин Влад. Фед.) вел 
себя неправильно по -этно-- 
шеяию к мастеру Волковой 
А. Б. и нач. стройучастка 
Баранова Н. Н. Прошу за 
мои грубости по отношению 
к вам простить и допустить 
до работы. Я свою ви:1у 
признаю полностью и наде
юсь. что больше этого не, 
произойдет».

Вот тебе и на! Выясняет
ся- одно странное обстоя
тельство. Тот же самый Вла
димир Федорович Головин в 
тот же са.мый день нетшн-

зурно беседовал с мастером, 
просил убежища в редакции,

. в эпистолярной форме каял
ся в своих грехах. Такое об
стоятельство заставило .меня 
заинтересоваться Голови
ным. И вот что выяснилось.

Короткая трудовая био
графия Владимира Федо
ровича не отмечена блиста
тельными взлетами. Свои 
услуги Томскому участку 
Алтайэлеваторстроя он
предложил в апреле нынеш
него года. До этого у него 
вышли некоторые протизо- 
реч1ия с милицией, где он ра
ботал. Однажды Головин, 
будучи во хмелю, с рыком 
бросился на дежурного. Вла
димира Федоровича уволи
ли по статье 47-й КЗОТа с 
привлечением к уголоз'ной 
ответственности. . .. ,

Смятенного и растерян
ного Головина взяли на по
руки рабогнИни Алтайэле- 
вагорстроя. Хлопоты данно
го коллектива осво^днли 
родных Владимира Федоро. 
вича от обязанностей носить 
передачи в казенный до.м.

Головин оценил отеческую 
заботу новых опекунов. Це
лый месяц он ни на кого не 
бросался. Позволил себе за 
это время всего четыре про
гула.

Между тем стройку лихо
радило. Не хватало людей. 
План трещал по швам. Ile- 
удачи участка моторист вос
принимал болезненно. Видя
прорехи производства, он
бунтовал. В знак протеста 
устраивал длинные переку
ры, митинговал, бегал по

- инстанциям, бросался на
мастеров или изливал на
болевшие вопросы праи’звр,д- 
ства у пивного ларька. С 
мотористом на участке про
водили воспитательную ра
боту. Мол, сидячие забастов
ки и демагогия не выведут 
участок в передовые. Мол, 
самоволками тоже не помо
жешь. Надо, засучив-рукава, 
работать.

Владим1тр Федорович ос
корблялся и бросал на стол 
заявление: «Прошу уво.лить 
по собственному желанию».

Его уговаривали не поки-' 
дать родной коллектив. Он 
добрел и соглашался.

В сентябре В. Головин не 
допустил ни одного прогула. 
На участке по поводу столь 
самоотвержевного посту,теа 
не созвали ни митинга, ни 
даже расширенного заседа
ния месткома. Мимо ушей 
пропустили и скромное же
лание Головина; предоста
вить благоустроенную кв.ар- 
тиру. В худшем случае — 
комнату в ново.м общежитии.

Владимир Федорович воз- 
■ негодовал. Пока писался 

этот фельетон, на стол на
чальника участка легло оче
редное заявление: «Прошу
уволить...» Просьбу удов
летворили.^Уволили, по’ соб
ственному желанию. Как не 
считаться с заслугами Вла
димира Федоровича?

Г. ПАВЛОВ.

И ЗВ Е Щ Е Н И Я
4 декабря, в 9 ча

сов утра, в Доме поли, 
тического просвеще. 
ния (пер. Кооператив, 
ный, 5) состоится го. 
родской семинар про
пагандистов школ ос
нов маркензма-леня. 
низма.

Здесь же, в 17 часов 
— библиографический 
обзор политвчее;-‘‘й 
литерауры  о Дне Со- 
ве"ской Копститчцнн, 

6 декабря, в 17 час. 
состоится групповая 
консультация для ру
ководителей завод
ских школ коммуни. 
стического труда по 
очередным темам за. 
нятий.

ПОГОДА
В Томске — о б л :1Ч- 

ная погода с проясне
ниями, снег, метель, 
ветер юго-западный, с 
переходом днем на се
веро-западный, 10 — 
15 метров в секуаду, 
температура днем — 
26—28 градусов мо
роза.

ИЗ ПЛЕНА ЛЕТ

О 1 C Е л Ш У
«Распросные речи» И. Ю. Москвитина и Д. Е, Копылова 

об их походе на Великий океан, записанные в Томске 28 сен
тября (645 года, были обнаружены несколько лет назад сот
рудниками Центрального государственного архива древних 
актов. Впервые они были опубликованы в 1963 году в Трудах 
Томского областного краеведческого музея , Это — издание, 
рассчитанное .на специалнетов, выходящее ограниченным ти
ражом. А беспримерное путешествие томских казаков к 
Тихому океану, несомненно, заслуживает того, чтобы о нем 
узнали широкие круги томичей.

31 января 1636 года равно 
вошло в истарию Томска и в 
летопись великих географи
ческих открытий. В этот 
зимний и, должно быть, мо
розный день, более 330 лет 
тому назад, томичи провожа
ли своих земляков в даль
ний поход. Десять конных и 
сорок пеших казаков пошли 
«проведовать Ленскую зем
лицу»- Отряд вел атаман 
Дмитрий Епифанович Копы
лов — воин, дипло1иат, зем
лепроходец. Среди казаков 
были Ивашко сын Юрьев 
Москвитин, Нехорошко сын 
Иванов Колобов, Ивашко 
Онисимов- Толмачом шел 
Семейко Петров. В отряде 
были подьячий и кузнец-

Тяжело груженный обоз 
томичей пошел зимником на 
Енисейск. 31 марта, через 
два месяца тяжелого пути, 
отряд Копылова пришел в 
Енисейск, который в то да
лекое время слыл Городрм 
корабельным. Из него вод
ный путь шел на Алдан-ре- 
ку в «землицы дальние, не
ведомые». Плавали на до
щаниках, легких на ходу 
плоскодонных судах, хорошо- 
приспособленных и для пла
вания по сибирским рекам, 
и для волоков.

В Ен.чсейске к отряду то
мичей присоедини^юсь де
сять нрасноярских казаков- 
Огряд Д- Копылова на до
щаниках пошел вверх по Ан
гаре- Шли «бечевником, тя
нули суда встречь быстро
струйной и полноводной ре
ки». Плавание продолжа
лось весну, полное лето и 
часть осени. Целью был да
лекий Якутск. Первую зи. 

-мовку томичи провели на 
Ленском волоке. Соседом 
Д. Копылова по зимовью на

Ленском волоке был знаме
нитый Ярко Хабаров. Вес
ной их пути разошлись и-з- 
всегда- Но . в летописях ве
ликих географических от
крытий имена этих земле
проходцев соседствуют на->» 
вечно.

Управитель Якутского 
острога Парфен Ходы-рев 
встретил отряд Д- Копылова 
враждебно. Во всех, кто 
приходил в «Ленскую зем
лицу», П. Ходырев виде.ч 
своих соперников и по мере 
возможности расправлялся 
с ними. Разоружить русский 
отряд казаков Ходырев не 
посмел. Зато он попытался 
истребить томичей силами 
одного якутского племени. 
Поняв, что «двум медведям 
в одной берлоге не зимо
вать», Д. Копылов увел от
ряд- 20 августа 1637 года 
томский .отряд казаков-зем- 
лепроходцев вышел с Лены- 
реки на ее приток Алдан, в 
ту пору еще неведомую ре
ку, и встал на тропу перво
открывателей. Около двух 
лет томичи торили себе до
рогу по «землицам незнае
мым».

Вторую свою зимовку то
мичи провели в острожке, 
который был постав лён в 
устье реки Томно —̂ прито
ка Алдана.' Томно по созву
чию ■ напоминало . родной 
Томск. Неудигительно, что 
река Томно для томичей 
стала Томкой.

Весной 1638 года по по
лой воде отряд Д. Копылова 
снова- двинулся вперед. В 
начаЦз июля, в устье реки 
Мая, притока Алдана, 
встретили «многих -тунгу
сов»- Они рассказали, что 
пришли на Алдан-реку че
рез «камень-хребет Джуг-

джур» с моря-океана. Это 
море они называли Ла.ма, 
За это время узнали еще 
одну новость. Эвен из ро
да лалагиров, князец (он же 
шаман) Томкони рассказал 
Копылову: «Ек:ть де близко 
моря река Чиркол, а на той 
реке Чиркол-гора, а в ней 
серебряная руда»-

Это сообщение обрадова
ло и озадачило казаков. Ре
шили: идти к мо<рю- океану!

Атаман Копылов не бро
сился, сломя голову, к не
ведомому морю. Проявив 
мудрость военачальника, он 
заложил укрепленный ост
рог, опорный пункт отряда 
при его движении к морю. 
Это произошло 28 июля
1638 года в 200 верстах от 
устья реки Мая, в «Буталь- 
ской землице». Это опреде
лило и название его — Бу- 
тальский. Осень и зима про
шли в строительстве остро
га и . в подготовке к походу-

Чем ^заманчивее вырисо
вывалась цель похода, тем 
большую осторожность про
являл атаман. Он разделил 
отряд на две неравные ча
сти. Для похода к морю- 
океану . и к Серебряной горе 
атаман выделил двадцать 
томичей и одиннадцать 
красноярцев под начальст. 
БОМ Ивашки Москвитина.

Томский казак Иван Юрь
евич Москвитин и его трид
цать товарищей весной
1639 года покинули Буталь- 
ское зимовье и на боль
шом дощанике спустились 
вниз по Алдану до устья 
Маи. Дальше путь лежал 
по этой горной «шалой ре
ке». Шесть недель шли ка. 
заки бечевником, поднимая 
встречь течения свое тяже
лое судно, пока не вошли в 
устье речки Нудым. «И тут 
-дошан-ик покинули, а сде
лали два струга-.- и шли тою 
речкою вверх воды десять 
ден и прошли до волоку, и 
те суды на волоку покину
ли».

Перевалив хребет Джуг- 
джур, казаки вышли на исто
ки реки Ульи. Здесь они 

■«зделали бударку» и на ней

«Ульем-рекой... плыли вось- 
меры сутки»- За эти дни 
горная река резко измени
лась, она утратила овой буй
ный нрав, стала полновод
нее, шире. «Бударку» при
шлось заменить более на- 
■дежны.м судн'ом — ладьей.

Казаки плыли по Улье 
еще пять суток. Наконец 
они дошли до устья «Ульи- 
реки, где она пала в море».

Казаки не называют дни, 
когда они впервые вышли 
на берег моря и приливная 
волна окатила их горько-со
леными брызгами. Однако 
можно понять, что эта пер
вая встреча наших земля- 
ков-землепроходцев с морем 
произошла в августе 1639 
года. Это был день, когда 
Иван Москвитин и его то
варищи первыми из евро
пейцев увидели море Ламу 
— море Охотское! Казаки 
умылись морской водой, ис
пытали ее на вкус.-, и запы
лали казацкие костры — 
первые русские костры на 
берегу Охотского моря, на 
берегу Великого Тихого 
океана!

В несколько дней на устье 
Ульи, вблизи моря, отряд 
И- Москвитина поставил 
«зимовье с острожком». 
Примерно месяц спустя, ос
тавив в острожке десять ка
заков, Иван Москвитин с 
двадцатью казаками начал 
свой первый морской поход. 
Отряд - вышел в море из 
устья Ульи 1 октября на 
малой ладье и, держа путь 
на восток, 4 октября вошел 
в устье реки Охота.

Этим рейсом Иван Моск
витин положил начало рус
скому тихоокеанскому море
ходству.

Открыв реку Охота, дав
шую свое имя и морю, ка- 

■ заки вернулись в зимовье- 
острожек и здесь провели 
зиму. Прежде всего, они 
укрепили построенное на 
скорую руку зимовье- И 
это спасло их от гибели. За 
тыном острожка тридцати 
казакам пришлось выдер
жать осаду шестисот шел- 
ганцев, которые к «зимо
вью-.. учали приступать». 
Вылазка казаков обратила 
шелганцев в бегство.

За врс.мя похода томичам 
не раз приходилось браться 
за топоры и строить себе 
речные суда - дощаники, 
струги, ладьи. Теперь для 
морских походов требова
лись большие суда-кочи- К 
весне два коча «по осьми 
сажень» были построены. 
Это были самые большие 
морские суда, из тех, какими 
тогда пользовались русские

землепроходцы на Дальнем 
Востоке. Строительство
этих судов казаками отряда 
Ивана Москвитина на 
«гшютбище», сооруженном 
вблизи зимовья, положило 
начало -русскому судоецрое- 
нцю на Тихом океане. Это 
казацкое плотбище иссле
дователи по праву называют 
колыбелью русского Тихо
океанского флота, - а два 
коча Ивана Москвитина — 
первенцами.

В апреле Иван Москвитин 
и его товарищи покинули 
острог на Улье и на Двух 
кочах начали свое больш'ое 
плавание по Охотскому мо
рю- Они первыми из рус
ских людей открыли Шан- 
тарские острова, а также 
острова Удд. Лангр, Саха
лин, близко подошли к 
устью Амура.

Посмотрите на карту Си
бири и Дальнего Востока, 
мысленно проложите ли-̂  
нию Томск—устье р. Ульи, 
впадающей в Охотское мо- 
ре-

Это расстояние рпромно и 
для нас — современников 
реактивных самолетов. Ка
ким же длинным, опасным 
и многотрудным был оуть 
для -землепроходцев XVII 
века, совершивших его 
«коино и пеше», по таеткно- 
му бездорожью, топям и бо
лотам, по горам, по рекам 
большим и малым. Они 
шли и в суровую сибир
скую стужу, и в буйное ве
сеннее половодье. Они пре
одолели и таежные заломы, 
и пороги рек, и каменные 
завалы на горных тропах. 
Они -прошли сквозь тучн та
ежного гнуса. Они мерзли и 
голодали. «До Ламы ндучи, 
— свидетельствует сам Мо
сквитин, — кормились дере
вом. травою и кореньем»-

Поход томских казаков 
под командой атамана Дмит
рия Копылова и Ивана Моск
витина оценен как крупный 
вклад в исследование Сиби
ри и Дальнего Востока.

Дмитрий Копылов занял 
достойное место в ряду ве
ликих землепроходцев сред
них веков — первооткрыва
телей неведомых земель и 
народов. Но особенно велик 
трудовой и научный подвиг 
томского казака Москвитина 
и его товарищей. Их имена 
—имена первооткрывателей 
огромных пространств Сиби
ри и Дальнего Востока — 
навеки занесены в Золотую 
книгу познания нашей пла- 
неты-

А. ПУГАЧЕВ.
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=  н о в ы й  Х Р О Н И К А Л Ь Н О -Д О К У М Е Н Т А Л Ь Н Ы й  =
I  Ф И Л Ь М  «П О Д РО СТО К». I

плохое и доброе. рется с раЬно.̂ ушием, ро схе
t,.Ha .6fynpot рёЖиссбрй: кКпк мой, по которой родители рас 
вы: считаете, проблема подро
стка существует?» —  один us

В этом фильме нет ни одно
го инсценированного кадоа, 
нет заранее написанных тек
стов действующих лиц, нет си
туаций, подготовленных ре
жиссером.

...Обычная улица. Среди 
прохожих — небольшая груп
па подростков, которые живут 
не в том ритме, что взрослые.

То пробежит один из мальчи
ков несколько шагов впеогд, 
то приостановится, то кто-ни
будь из них зайдет на левую 
сторону тротуара. И авторы 
фильма начинают разным- 
лять'об этом беспокойном на
роде — о подростках, о тех, 
кто сейчас в самом отзывчи
вом возрасте. Отзывчивом на

прохожих отвечает; ■кСущгс'Я- 
вует конечно», а другой уве
ренно заявляет: -хСчитаю,
что такой серьезной пробле.чы 
нет». Однако весь фильм, все, 
что мы видим на экране, докл- 
зывает нам; есть такая проб
лема, есть! Проблема болыигя, 
сложная, касающаяся всех, 
всего нашего общества, его на
стоящего и будущего.

Фильм не ставит задачу раз
решить сложнейший комплекс 
вопросов, встающих при каж
дом соприкосновении с дела.кш 
подростков. Картина призыва
ет ' взрослых к вниманию, бо-

рчцтывают на школу, школа— 
на' родителей', а те а ipijiue' — 
на, комсомол. Фильм .мер.леду- 
ет. Подростки, родители, педа
гоги, комсомольские вожатые, 
работники милиции, судьи, 
прохожие — люди разных воз
растов, профессий, характеров 
сняты в этом необыч.гйноч 
фильме.

В начале и в конце этой ин
тересной и глубокой картины 
серьезно и горячо звучат сло
ва; «Внимание! Подросток ря
дом с нами!.. Любой из нас, 
взрослых, до'лжен сделать все, 
чтобы из каждого подростка 

' воспитать настоящего человека. 
С. СВЕТЛАНОВА.

■ ■ 1.ШСУ1ЧН‘ v ’l.yi- „M-i-is-
Немало новых издании вы

шло в последнее время в изда
тельстве Томского универси

тета. Очередной, 199-й том 
Трудов университет-а по.твя- 
щен вопросам государства , и 
права. В нем выступают по 
основным вопросам советского 
правоведения научные сотруд-. 
ники юридического факульте
та, а также его филиалов в 
Красноярске и Барнауле. Вы
шли из печати два тома Изве
стий ТПИ.

Издан также коллективный 
труд томских медиков «Но
вые методы диагностики и ле
чения, разработанные в Том
ском медицинском институте 

(выпуск I)».

Издано пособие для посту
пающих в вузы — «Руководст
во к решению задач по эле
ментарной ма-гематике». Вышла 
в свет также монография до
цента В. В. Осокина «Логи
ческое ударение (на ма-^иа- 
лах русского языка)». Проб
лемам педагогики посвящены 
«Очерки о взаимосвязи на
родного образования с народ
ным хозяйством СССР», напи
санные доцентом университета 
С. Т. 'Штымовым.

М. СТЕПАНОВ.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

«ВОЛГА» Н А  Д Е С Я Т О М  Э Т А Ж Е
Д онецкие сп е ц и али сты  р а з

работали  проектное задан и е  
вы сотн ого  таксом отор н ого
п ар ка , которы й  намечено по
стр о и ть  в ш ахте р ско й  с то л и 
це.

Гл ав н ы й  о д и н н ад ц ати эта ж 
н ы й  ко р п ус  из сборного ж е ле 
зобетона р а ссч и ты в ае тся  на 
одноврем енную  с то я н к у  1.200 
ле гк о в ы х  та к с и . П онадобится 
не более 90 с е к у н д , чтобы  ав
то м ати ч е ски й  л и ф т , уп р а в 
ляем ы й электр о н н о -вы ч и сли 
тельно й  те хн и ко й , мог п о ста
ви ть  на хр ан ен и е  в о тд ель

ную  секц ию  или вы д ать  из 
нее ав то м аш и н у .

Рядом с главн ы м  корпусом  
р азм е сти тся  зона техн и ч е ско го  
о б с л уж и в ан и я , обеспечиваю 
щ ая п р о ф и л акти ч е ски й  осм отр 
авто м аш ин  и производство 
всех видов рем онта , кроме к а 
п и тальн о го .

О ди ннадц аты й  э та ж  основно
го со о р уж ен ия о тв о д и тся  под 
адм и н и стр ати вн о е  помещ ение, 
н аф е , бы товы е сл уж б ы  и а к то 
вый зал  на 300 м ест.

А. ШКАРБУН

3 ' д ек аб р я  
м елодия».

4 д ек аб р я  
к и н » .

Н ач ало  сп ек та к л е й  
19 час. 30 мин.

« В ар ш ав ская  

«Васи ли й  Тер-

СЕГОДНЯ В 
КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал  — «Годен н 

нестроевой» — 9, 10-40, 12-20, 
14, 15-40, 17-20, 19, 20-40, 22-20.

М алый зал — «Абессалом  и 
Э тери» — 9, 10-55, 12-50, 14-45,
16- 40. «А н ж е ли ка  и король»
— 18-35, 20-30. 22-25. Ф ильм
для взр о сл ы х .

Зал  кин охро н ики  — «Под
росток» — 10, 12-25, 14-50,
17- 15, 19-40. «Ю нарм ейсная
зар н и ц а» , «Город солнца» , 
«О лим пийский  Гренобль», «М ы , 
члены  профсою за» — 11-10,
13- 35, 16, 18-25, 20-50.

ОКТЯБРЬ
Зелены й зал  — «Годен н не

стр оевой»— 11, 13. 14-45, 16-30,
18- 15, 20, 21-45.

Д ля детей  — «И стория золо
той ту ф е л ь к и »  — 9-30.

Голубой зал  — «Годен к не
строевой» — 9, 10-45, 12-30,
14- 15. 16. 17-45, 19,-30, 21-15.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «А нж елина 

и король» — 9-20, 11-15, 13-10,
15- 05, 17. 18-55, 20-50, 22-35.

М алый зал  — «Сокровищ е
ви зан ти й ско го  куп ц а»  — 
9-40. 11-30, 13-20, 15-10, 17.
18- 50, 20-40, 22-25.

«ПНОНЕР»
Для детей  — «Айболит-бб» — 

9-30, 11-30, ХЗ-30, 15-30, 17-30.
«П етр I» (вто р ая  сери я) —
19- 30, для в зр о с л ы х  — «Боль
ш ая белая баш ня» — 21-35.

«СИБИРЯК»
«А н ж е ли ка  и король» —

12-10, 14-05, 16, 17-55, 19-50,
21-45. Для детей  — « З ав тр ак  
у  предводителя» — 9-30, 10-50.

Министерство высшего и среднего специального 
образования РСФСР

т о м с к и й  ИНЖЕНЕРНО-СТРОИТЕЛЬНЫЙ 
ИНСТИТУТ

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение следующих вакантных должностей: 

доцентов по дисциплине: теоретическая механи
ка.

старших преподавателей по дисциплинам: теЪре. 
тичеокая механика, химия.

Ассистентов по дисциплине; химия.'
Срок конкурса — 14 дней со дня опубликования 

в газете.
Адрес института — г. Томск.З, Соляная пл.. 2.

В ТО РН И К , 3 декабря
19.00. Э кран  — ш кольни кам , 

«В пом ощ ь ш коле» . Ф ильм ы  
«Л егенда о плам ен н ом  сер д 
це», ^В еселы й  м арш рут»  
20.00 Т елеви зи он н ы й  ж у р н ал  
« З а  ' тех н и ч еск и й  п рогресс» . 
20.40. Н овости. 21.00. «Мы, 
м уж чины ». С пектакль Ц ент
р ал ьн о го  телеви д ен и я .

\ ДОРОГИЕ ТОМИЧИ! \
j Комбинат бытовых услуг имеет прокатные пуяк- { 
$ ты: по проспекту Ленина, 150, улице Усова, 25 б, J 
{ проспекту Фрунзе, 7, Московскому тракту, 11, на J 
4 Томске-1 в магазине «Спутник», проспекту Комсо. i 
i мольскому (при мебельном магазине), где вы моя«е- } 
{ те получить напрокат предметы культурно-бытового j 
{ обихода: стиральные машины, пылесосы, швейные J 
{ маш1шы, посуду, духовки, электроплитки, музы- 4 
{ кальные инструменты: баяны, гармошки, пианино, i 
4 магнитофоны, проигрыватели, зимний спортивяый J 
J инвентарь: ботинки с лыжами, коньки с ботинками, J 
J спальные мешки, рюкзаки и другие. 4
4 Комбинат имеет музыкальную комнату по адре. ! 
4 ,су: Московский тракт, 11, в которой вы можете са- J 
4 мостоятельно заниматься на пианино. j
j Прокатные пункты работают с 11 часов до 19 ча- 4 
( сов, перерыв на обед с 14 до 15 часов. 3
( п о л ь з у й т е с ь  у с л у г а м и  ПРОКАТА! \
\ J

ЕСЛИ ВЫ ПОЛУЧИЛИ ТРАВМУ...
Для оказания первой амбулаторной медицинской 

помоЩи населению открыты; врачебный травмато
логический пункт в помещении поликлинического 
отделения городской больницы № 3 по улице Нахи
мова, 3, телефон .Nq 4-21-55 (остановка трамвая 
№ 4 «'Улица Вершинина») и фельдшерский трав
матологический пункт по улице Карла Маркса, 24, 
телефон №  2-66-62.

Травматологические пункты работают круглосу
точно, без выходных дней., 2 - 1

Томское пассажирское ав
тотранспортное предприятие 
№  1

ПРИГЛАШАЕТ
на {заботу кондукторов

(средне.месячный заработок 
— 125 рублей, отпуск — 
18 рабочих дней и 3 лня за 
выслугу лет после 2 лёт 
работы); шоферов 2-го и 
1-го классов (среднемесяч. 
ный заработок— 178 рублей, 
отпуск—24 рабочих дня и 3 
лня .за выслугу лет после 
2 лет работы): автослеса.
рей 1, 2, 3, 4, 5-х разрядов 
(отпуск— 18 рабочих дней и 
.3 дня за выслугу лет по-'.ле 
2 лет работы); шоферов 
3-го класса с переподготов. 
кой на 2-й класс.

Облащаться- г. Томск, 
ул. Трифонова, 23, отдел 
кадров.

2 —2

ТОМСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ 
ИНСТИТУТ

проводит прием на шестимесячные курсы по под., 
готовке к вступительным экзаменам в институт в 
1969 г. на дневные, вечерний и заочный факуль
теты. ' ■

На курзсы принимаются работающие на произ-- 
Бодстве, а также учащиеся выпускных 'классов 
средних школ, учащиеся техникумов выпускных 
курсов.

Занятия проводятся с 1 января 1969 года, три 
раза в неделю, с 18 час- 35 мин. до 22 час. 05 мин.

Оплата за весь период обучения в сумме 18 руб: 
вносится одновременно с заявлением.

Документы принимаются в здании 8-го корпуса 
(г, Томск, улица Усова, 7, комната № 356, телефон 
№ 92-7-11, с 9 час- до 13 час. и с 17 час. до 
20 час., ежедневно, кроме воскресенья.

Томской республ1Иканс)кой 
психиатрической больнице 
на постоянную работу тре
буются санитарный врач и 
врач-стоматолог с разреше
нием совместительства.

Обращаться; Г. Томск-14, 
пос. психобольница, телефон 
№ 2-35.83, отдел кадров.

2  —  1

Защита диссертаций на 
соискание ученой степени 
кандидата химических наук 
Н. А. Месяц и В. М- Миро
новым состоится 13 декаб
ря, в 13 час., в аудитории 
JV5 234 Томского универси
тета-

Профилактический отдел 
городской дезинфекционной 
станции доводит до сведе
ния всех руководителей уч
реждений, .предприятий, 

учебных заведений, заве
дующих администраггязио- 
хозяйственных отделов и от
делов студенческих обще
житий, домоуправляющих, 
что с 10 по 30 декабря 1968 
года проводится заключение 
договоров на все виды де
зинфекции, дезинсекции и 
дератизации на 1969 год.

Обращаться; г., То.мск, 
ул. Розы . Люксембург, 9, 
комната № 5, с 9 до 16 ча
сов. телефон № 2-58-68.

2 — 1

Друзья и товарищи по 
общественной работе с 
прискорбием извещают о 
смерти пенсионера

Б А Т У Р И Н А
Ефима Елисеевича,

последовавшей после 
тяжелой болезни, и выра
жают глубокое соболез
нование родным покойно-, 
го.

Похороны состоятся 
3 декабря, в 3 часа дня,' 
из квартиры покойного.

Н а ш  а д р е с  
и телеф оны

Магазин № 50 Томского 
горпромторга продает орг.о- 
низациям по безналичному 
расчету ткани из искусст
венного щелка и хлопчато

бумажные ткани.
Адрес магазина: г. Томск, 

Клинический переулок, 33, 
телефон № 4-50-81.

2 - ^ 1.

ТОМСКИЙ
ИНЖЕНЕРНО - с т р о и т е л ь н ы й  

ИНСТИТУТ
проводит прием на семимесячные курсы по под

готовке к вступительным экзаменам в институт в 
1969 году. Для зачисления на курсы необходимо 
представить заявление на имя ректора институт.ч, 
справку с места работы, документ о среднем обра
зовании (копию).

■ Начало занятий — с 3 декабря 1968 г.
Доку.менты принимаются ежедневно, крюме сре

ды и субботы, с 15 до 20 час,, в учебной части ин
ститута по адресу: г. Томск, пер. Макушинз, 7, 
комната 209. 2 — 1

npocneniА дрес ред акц и и :
Л ен и н а , 66.

о тв е т , се кр е тар я  
се к р е та р и а та  — 

2-42-40; о тделов ; партийной  
ж и зн и  — 2-52-23, п ро паганды
— 2-47-45, п ро м ы ш лен н ости , 
н еф тегеологии  и тр ан сп о р та  — 
2-37-75, с тр о и те л ь ств а  и леса — 
2-37-75, сельско хо зяй ств е н н о го
— 2-37-39, н ау к и  и ш кол — 
2-42-46, советского  с тр о и те л ь 
с тв а  и б ы та  — 2-37-77. писем и 
рабселькоровской  сети  — 
2-37-38 и 2-31-47, инф орм ации
— 2-51-61, б у х га л те р и и  и отде
ла объ явлений  — 2-37-36, с те 
н о гр а ф и стки  — 2-52-02.

К302744 Заказ № 3391

Т о м ск , хи п . Ns 2 «Красное 
знамя»»
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